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Нигде в мире 
нет такого, 
как в Суздале
Заметки паломника
стр. 15

Какой Закон 
Божий нужен 
тем, кто делает 
первые шаги 
к вере стр. 11 Ин
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Авторская программа «Куклы на-
следника Тутти», которую ведёт 
Мария Бутина, одна из самых по-
пулярных на нашем телевидении. 

Кроме этого, она работает депутатом Гос-
думы, занимается политикой, пишет книги. 
А за плечами у неё 467 дней, проведённые в 

тюрьме США по сфабрикованным обвинениям. 
Ей тогда очень помогли Библия и духовный на-
ставник — настоятель русского православного 
храма в Вашингтоне протоиерей Виктор Потапов. 

О том, как она приходила к вере и что счита-
ет своей церковной десятиной, Мария расска-
зала нам в большой беседе. 
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читайте на стр. 6-7

Где искать больному помощи — 
в храме или в больнице?
На вопросы об исцелениях 
и предрассудках отвечает священник 
Роман Колесников  стр. 8

ЦЕРКОВНАЯ ДЕСЯТИНА 
МАРИИ БУТИНОЙ

Откровения 
известной 
телеведущей 
об испытаниях, 
которые 
она перенесла 
в американской 
тюрьме

В Кремле освятили икону
В день Успения Богородицы после праздничного богослуже-
ния Патриарх Кирилл совершил освящение воссозданной 
иконы Спаса Нерукотворного на Спасской башне Кремля.
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В последнее время 
рабочие графики 
президентов Рос-
сии и Беларуси на-

сыщены до предела. Слиш-
ком много событий, зачас-
тую незапланированных, 
требуют их прямого учас-
тия. Однако и о душе они 
стараются не забывать. 

В любом, самом сложном 
деле православному чело-
веку могут помочь молит-
ва и прикосновение к свя-
тыням. Именно поэтому 
два президента соверши-
ли недавно поездку в Спа-
со-Преображенский Вала-
амский ставропигиальный 
мужской монастырь.

Как сообщает ТАСС, Вла-
димир Путин и Александр 
Лукашенко побывали и по-
молились в главном храме 
обители – Спасо-Преобра-
женском соборе, где хра-
нятся мощи основателей 
монас тыря, преподобных 
Сергия и Германа. Затем 
лидеры России и Белорус-

сии посетили Смоленский 
скит, где присутствовали 
на службе в храме Смолен-
ской иконы Божией Мате-
ри и осмотрели часовню. 
Главы государств посетили 
также Владимирский скит, 
где осмотрели храм во имя 
святого равноапостольно-
го князя Владимира.

Владимир Путин 
и Александр Лукашенко 
помолились на Валааме

Живые свидетельства 
от тех, кто оказывает-
ся рядом с бойцами на 
линии фронта, говорят 
об особом отношении к 
вере в минуты испыта-
ний. В самых разных си-
туациях по-новому рас-
крываются характер и ду-
ховная сила наших ребят.

«Чуть 
склонился — 
и был спасён»

Андрей Ильин — по-
мощник настоятеля по 
социальной работе мо-
сковского храма Новому-
чеников и Исповедников 
Российских в Строгине. 
Он выпускник Свято-Ти-
хоновского богословско-
го института, занимает-
ся катехизаторской рабо-
той. Раз в месяц отвозит 
собранную гуманитар-
ную помощь в воинскую 
часть, которую поддер-
живает их приход, и де-
лится по возвращении 
своими впечатлениями:  

— Недавно в столо-
вой на второй линии, где 
происходит ротация, со 
мной разговорился по-
вар, мобилизованный па-
рень лет двадцати пяти, 
и рассказал такую исто-
рию: «Когда мы стояли 
под Херсоном, ко мне по-
дошёл сослуживец и по-
просил прикурить. Чуть 
склонился, в этот момент 
прилетела мина, осколок 
попал сослуживцу в го-
лову, и он погиб на ме-
сте. Это произвело на 
ме ня такое впечатление, 
что я сразу позвонил сво-
им родителям и попро-
сил у них прощения за то, 
что был плохим сыном. А 
своей девушке сказал, что 
хочу жениться и обяза-
тельно повенчаться». Так 
вот, бойцы, которые сей-
час исповедуются, при-
чащаются, принимают 
крещение, точно знают, 
для чего они это делают. 
Такую веру, как там, по-
рой сложно найти даже 
в монастыре. Ты сам ею 
заражаешься, учишься у 
солдат. 

«Меня закрыл 
собой офицер»

Иеромонах Гурий из 
Троице-Сергиевой лав-
ры несёт служение в зоне 
СВО. Он поддерживает 
связь с группой волонтё-
ров, собирающих для его 
подразделения гумани-
тарную помощь. 

Недавно священник 
прислал необычное со-
общение для участников 
волонтёрской группы: 

«Я хочу, чтобы все знали 
о наших героях, что наш 
батальон не дрогнул и сто-
ит как скала. Я видел, как 
офицер Николай при арт-
обстреле накрывал собой 
своих бойцов, в результа-
те был ранен осколками. 
Меня закрыл собой дру-
гой офицер, Дмитрий, и 
тоже был оцарапан оскол-
ком. Видел, как сержант 
Евгений был сильно кон-
тужен, надорвал спину, 
вытаскивая раненых с 
поля боя, но отказался от 
эвакуации — вколол себе 
обезболивающее и остал-
ся на позициях, чтобы не 
бросать своих товарищей. 
Я видел, как осколки кас-
сетных боеприпасов про-
бивают крышу землянки 
и сыплются на наши го-
ловы, но парни спокойно 
ждут, когда снова можно 
выйти на огневую пози-
цию. Видел твёрдых как 
гранит мужиков, которые 
спокойно и уверенно де-
лают свою работу. Я и сам 
несколько суток не сни-
мал бронежилет, одежда 
мокла от пота и сохла на 
мне. Казалось, что серд-
це выскочит при массиро-
ванных обстрелах, но я за-
ставлял себя идти и вдох-
новлять своих ребят, умы-
вал их лица, поил водой. 
Осколки снаряда на излё-
те ударили меня в грудь, а 
командира роты — в пле-
чо, но мы встретили их с 
улыбкой. Пусть никто не 
сомневается в нас. В этих 
опалённых огнём парнях 
проснулся русский сол-
дат. И он уже не остано-
вится». 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Такую веру, 
как там, сложно 
найти даже 
в монастыре
Две истории из зоны 
боевых действий
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Президенты в Спасо-Преображенском соборе

Редакция газеты «Крестовский 
мост» открыла телеграм-канал 
t.me/krestovsky_most – источник 
новостей, актуальных сообщений 
из церковной жизни, анонсов но-
вых статей. Лента обновляется еже-
дневно, в ней есть ссылки на опуб-
ликованные материалы, интерес-
ные сведения о церковных празд-
никах, размышления известных 
священников и их ответы на во-
просы читателей, информация о 
новых музейных выставках, свя-
занных с христианским искус-
ством, о концертах и творческих 
встречах в православных культур-
ных центрах.

Подписаться на новый канал 
легко: для этого нужно набрать в 
поисковике Телеграма слова «Кре-
стовский мост». Вы 
увидите всю ленту 
сообщений и сможе-
те присоединиться к 
подписчикам.

У газеты 
«Крестовский мост» 
появился 
телеграм-канал

Владимир Любарский и та самая икона 
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«Если честно, заново родился. Видно, 
где-то Богу пригодился» — такую сти-
хотворную запись сделал в своём бло-
ге 55-летний мэр Петрозаводска Влади-
мир Любарский после того, как чудом 
остался жив под обстрелом у Бахмута. 

Он уже второй месяц служит добро-
вольцем в составе батальона «Ахмат» 
в зоне спецоперации. До этого прошёл 
курс подготовки спецназовцев. В нача-
ле августа глава столицы Карелии по-

пал под мощный обстрел противника. 
После бомбёжки он обнаружил рядом 
с собой неизвестно откуда взявшуюся 
икону Иоанна Златоуста. И понял, кто 
его уберёг от гибели.

«Чудеса в общем, — написал он в сво-
ём блоге. — Последние дни мы жили в 
поле на боевом выезде. Утром один при-
лёт был совсем рядом. А второй снёс 
крышу. Вышел посмотреть. Всё завале-
но, в пыли. И лежит иконка Златоуста».

Икона спасла под Бахмутом 
мэра Петрозаводска
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Известность при-
шла к Евгению 
Воскресенско-
му ещё в конце 

1980-х после яркого дебю-
та в фильме Эльдара Ря-
занова «Забытая мелодия 
для флейты». С тех пор на 
его счету более 130 ролей. 
Но только его близкие дру-
зья знают о том, что Евге-
ний глубоко верующий че-
ловек. Много занимается 
благотворительностью, по-
могает восстанавливать 
разрушенные храмы и мо-
настыри Донбасса.

Знаки свыше
С чудотворным образом 

Иверской иконы Божией 
Матери у артиста сложи-
лись особенные отношения.

— Я всегда ей молюсь, 
и она меня хранит, — го-
ворит он. — А началась эта 
история в 2001 году. Как-то 
во время отдыха в Греции 
знакомые грузины предло-
жили мне съездить на Афон. 
На корабле я встретился с 
отцом Лонгином, сейчас он 
митрополит Симбирский и 
Новоспасский. Затем мы все 
отправились в Иверский мо-
настырь, отслужили моле-
бен. А в 2005 году я был на 
гастролях в Молдавии. Гу-
лял по парку в Кишинёве и 
заметил, как в траве что-то 
виднеется. Нагнулся и под-
нял… иконку Иверской Бо-
городицы! И уже этой вес-
ной в день празднования 
этого чудотворного образа 
я был в Троице-Сергиевой 
лавре. И встретил там ми-
трополита Лонгина, с кото-
рым 22 года назад стоял на 

молебне в Иверском мона-
стыре на Афоне. Так что за 
нами сверху следят и дают 
нам знаки – мы с вами, вы 
с нами и все мы — вместе. 
Нам надо стремиться быть 
вместе со святыми, насколь-
ко это возможно по нашей 
греховности.

Почему не ушёл 
в монастырь

У Евгения Воскресенско-
го четырнадцать крёстных 
детей. Могло быть в два раза 
больше, но артиста остано-
вил духовник.

— Батюшка сказал, что это 
тяжёлая работа, которая под 
силу священнику или мона-
ху, а я светский человек, и 
сначала должен спасти само-
го себя, — рассказывает он. 

Был у Евгения Воскресен-
ского тяжёлый период жиз-
ни, когда он даже хотел уйти 
в монастырь.

— Это были 1993-1994 
годы. Страна развалилась, 
мы к этому времени твор-
чески разошлись с Игорем 
Угольниковым (партнёр 
по популярному телепро-
екту «Оба-на!»), меня ли-
шили места в театральном 
общежитии. Я тогда поехал 
по монастырям: Валаам, Со-
ловки. Потом с отцом Лон-

гином поговорил и со сво-
им духовником отцом Вя-
чеславом Резниковым. Они 
не благословили. Отец Вя-
чеслав тогда сказал: «Душу 
спасать можно везде».

Две награды 
за один 
фестиваль

После воссоединения 
Крыма с Россией в 2014 
году Евгений Воскресен-
ский стал лауреатом меж-
дународного фестиваля «Бо-
спорские агоны» в Керчи. 
А на Украине его «награди-
ли» по-своему — сразу же 
внесли в списки сайта «Ми-
ротворец».

Сам актёр называет Дон-
басс точкой сборки страны 
после того, как Русский мир 
был несправедливо расчле-
нён. Памятным для артиста 
стало и посещение Донбас-
са в прошлом году. 

— Вместе с Русским кос-
мическим обществом и от 
моего фонда «Воскресе-
ние» мы привезли книги 
для библиотек, одежду и 
продукты для детей, а для 
бойцов – медикаменты и 
православные пояски с 90-м 
псалмом.

Создал фонд 
помощи детям

Свой благотворительный 
фонд «Воскресение» Евге-
ний Воскресенский соз-
дал в 2019 году — для по-
мощи детям с ДЦП. Ар-
тист по-прежнему поддер-
живает медицинский центр 
в своём родном Челябин-
ске, где проходят реабили-
тацию больные дети.

Также Евгений Воскре-
сенский помогает восста-

навливать разрушенные 
храмы и монастыри Дон-
басса. На средства его фон-
да и пожертвования дру-
зей закупаются иконы. А в 
конце августа артист при-
мет участие в документаль-
ном проекте фонда «Руспо-
мощь», посвящённом теме 
осквернённых святынь 
Донбасса и путях их воз-
рождения. Съёмки плани-
руются в монастырях в Кре-
менной, в Иловайске и в 
других городах.

Важная цитата 
из Гоголя

Несмотря на насыщен-
ный график — спектакли, 
мастер-классы, творческие 
встречи по всей России — он 
старается как можно чаще 
посещать храм.

— Хотя с моей профессией 
это не всегда удаётся – вот за 
четыре месяца только один 
провёл дома. Регулярно ис-
поведуюсь и причащаюсь. 
Кстати, очень рекомендую 
книгу моего духовника, ныне 
покойного отца Вячеслава 
Резникова, «Полный круг 
проповедей на ежедневные 
Евангельские чтения». А ещё 
советую читать Гоголя. Его 
«Выбранные места из пере-
писки с друзьями» — насто-
ящее духовное наставниче-
ство. Там есть актуальные 
для нас слова: «Вы увидите, 
что Европа приедет к нам не 
за покупкой пеньки и сала, 
но за покупкой мудрости, 
которой не продают боль-
ше на европейских рынках».

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Актёр 
называет 
Донбасс 
точкой сборки 
страны
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«Европа приедет к нам 
за покупкой мудрости»

Храм Святителя Нико-
лая в городе Привольное 
(ЛНР) построили к 2014 
году. Однако из-за начав-
шегося конфликта с Укра-
иной не успели провести 
электричество, приоб-
рести церковную утварь. 
Храм начал ветшать, ста-
ла протекать кровля. По-
мощь пришла из Москвы. 

— Мы передали через во-
лонтёров лампадное масло, 
и настоятель храма в При-
вольном в видеоотчёте со-
общил, что впервые за не-
сколько лет у них появилась 
возможность затеплить не-

угасимую лампаду, — рас-
сказали «КМ» в храме Вла-
димирской иконы Божией 
Матери в Куркине. — А пе-
реданные нами красные 
свечи на Пасху стали для 
прихожан настоящим чу-
дом, они не видели их уже 
девять лет.

Москвичи передают 
прихожанам Свято-Ни-
кольского храма предме-
ты гигиены для лежачих 
больных, подарки малы-
шам. Недавно отправили 
дизельный генератор, и 
теперь сюда приходят со 
всего городка заряжать те-

лефоны. Храм стал местом 
спасения во всех смыслах: 
во время обстрелов при-
хожане укрывались в под-
земном помещении, а сей-
час он помогает возрож-
дать жизнь в городе.

«Это не просто помощь. 
Вы дарите нам надежду», — 
благодарят неравнодуш-
ных людей в Свято-Ни-
кольском храме.

Передать гуманитарную 
помощь для храма можно 
по адресу: Новогорская ул., 
37, стр. 1, тел. (495) 572-3431. 
Сайт: hram-kurkino.ru

В белгородский штаб 
помощи беженцам еже-
дневно обращаются де-
сятки людей, оказавших-
ся в сложной жизненной 
ситуации, потерявших 
жильё и имущество. Это 
не только граждане но-
вых регионов России, но 
и жители пригранично-
го Шебекинского райо-
на Белгородской области, 
который уже много меся-
цев подвергается обстре-
лам ВСУ.

— Мы проводим ак-
цию «Соберём ребёнка в 
школу», — рассказали в 

Марфо-Мариинском се-
стричестве милосердия, 
при котором расположен 
церковный штаб помощи. 
– Нужны школьные рюк-
заки, учебная и спортив-
ная форма, обувь в хоро-
шем состоянии, тетради, 
фломастеры, альбомы для 
рисования.

Ещё одно важное на-
правление – сбор ком-
плектов для сна. Людям, 
вынужденно покинув-
шим свои дома, необхо-
димо обеспечить пол-
ноценные условия для 
отды ха. Ведётся при-

ём качественных одеял, 
подушек, постельного 
белья.

Желающие помочь се-
мьям, потерявшим кров 
и имущество в результате 
военных действий, могут 
приобрести школьные то-
вары и спальные принад-
лежности в интернет-ма-
газине, оформив достав-
ку по адресу: г. Белгород, 
ул. Пушкина, 19. 

Подробная информация 
об этих и других гумани-
тарных проектах на сайте 
belmiloserdie.ru, телеграм: 
t.me/belmiloserdie.

В этом актёр 
Евгений Воскресенский 
согласен с классиком

Беженцы в Белгороде нуждаются в поддержкеПомочь Свято-Никольскому храму в ЛНР

Евгений 
Воскресенский

Сайт фонда «Воскресение», 
на котором можно 

сделать пожертвование 
для помощи больным детям: 

https://evgenik.ru/
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Недавно на набе-
режной Москвы-
реки в церкви Со-
фии Премудрости 

Божией в Средних Садов-
никах отпевали знамени-
тую актрису Ирину Мирош-
ниченко. Прихожанами это-
го храма по традиции были 
многие известные деятели 
культуры. Приходила сюда 
и Мирошниченко. 

Но её путь в храм оказал-
ся особенным и необыч-
ным, о чём рассказала газе-
та «Комсомольская правда». 
Свои взгляды на жизнь и 
отношение к вере Ирина 
Мирошниченко круто пере-
смотрела в 1980-м году, ког-
да чуть не погибла в страш-
ной аварии.

Дело было 13 января. Рас-
сорившись с мужем, она ре-
шила поехать отмечать ста-
рый Новый год к друзьям. 
Надела чёрный наряд, а в 

последний момент, мимо-
ходом, нацепила на шею зо-
лотую ленту, а на неё крест, 
купленный на барахолке в 
Польше во время гастро-
лей. На совершенно свобод-
ном Садовом кольце актри-
са остановила машину на 

светофоре. И через мгнове-
ние в неё с разгона влетела 
чёрная «Волга». В больнице 
актриса провела три меся-
ца. Думала о случившемся 
и почти случайно надетом 
крестике.

— Всё дано для чего-то, 
— рассказывала актриса. 
— Я же как шальная не-
слась по жизни: по три 

премьеры в год, съёмки. 
Даже летом не отдыхала. 
А тут вынужденная оста-
новка, чтобы подумать, 

расставить приоритеты.
После выписки из боль-

ницы Ирина приняла кре-
щение.

Фазан и белка едут 
в курганский храм

Писатель Данил Корецкий 
обрёл Корецкую икону

Любопытную статисти-
ку книжного рынка об-
народовал на днях медиа-
холдинг РБК. Впервые за 
многие годы рост продаж 
религиозных книг оказал-
ся выше, чем эзотериче  с-
кой литературы. За первые 
шесть месяцев 2023 года, по 
данным крупнейшего из-
дательства «Эксмо-АСТ», 
спрос на книги о вере вы-
рос на 40% по сравнению с 
тем же периодом 2022 года. 
О высоком спросе на книги 
о религии также сообщал 
маркетплейс Ozon: прирост 
составил 121%, в то время 
как продажи книг по эзо-
терике увеличились толь-
ко на 33%.

По данным сети «Читай-
город — Буквоед», самыми 
популярными среди рели-
гиозных книг стали «Не-
святые святые и другие рас-
сказы» митрополита Тихо-
на и «Первые шаги к Богу» 
Павла Островского. 

А самым издаваемым ав-
тором в России стал Фё-
дор Достоевский. Стивен 
Кинг, который ранее был 
лидером, опустился на 6-ю 
строчку, следует из стати-
стики Российской книж-
ной палаты. Совокупный 
тираж произведений До-
стоевского по итогам 1-го 
полугодия составил 463,2 
тысячи экземпляров.  На 
втором месте Агата Кри-
сти — 411 тысяч экземпля-
ров против 454 тысяч го-
дом ранее. 

Необычное приобре-
тение сделали недавно в 
приходе храма Архангела 
Михаила, что в посёлке 
Глядянское Курганской 
области. Из областного 
питомника сюда привезут 
белку и фазана. Об этом 
сообщила газета «Право-
славное Зауралье».

«У нас уже давно по-
строены специальные 
вольеры для зверушек, 
— рассказал настоятель 
храма отец Константин 
Балин. – В них, к радо-
сти прихожан, жили бел-
ка и енот. Но кто-то не-

осторожно накормил их 
чем-то, и, к сожалению, 
они умерли. Теперь бу-
дем очень внимательно 
следить за рационом на-
ших меньших постояль-
цев».

В приходе считают, 
что содержание зверу-
шек при храме не просто 
забава, а средство сбли-
жения людей, приходя-
щих в церковь, привле-
чения их детей, воспита-
ния у них любви ко всем 
Божиим созданиям. Этот 
опыт уже заинтересовал 
и другие приходы.

Недавно отметил своё 
75-летие известный пи-
сатель Данил Корецкий 
— мастер остросюжет-
ных романов, которые 
пользуются огромной 
по пулярностью у чита-
телей, расходятся огром-
ными тиражами. Он хо-
рошо знает, о чём пишет: 
много лет работал в орга-
нах внутренних дел, за-
служенный юрист. 

Крещение же принял в 
советские времена, когда 
для него это могло обер-
нуться скандалом. Имен-
но поэтому крестился 

тайно на дому, в возрас-
те, вполне подходящем: 
33 года. Потом уже воцер-
ковлялся в храме и крес-
тик никогда не снимал. 

А не так давно Данил 
Аркадьевич открыл для 
себя свою «однофамили-
цу» — Корецкую икону 
Божией Матери, доволь-
но редкий образ Богоро-
дицы. Теперь эта икона 
стала семейной для писа-
теля и его родных. По его 
словам, он часто смотрит 
на этот образ, молится и 
чувствует, как обновля-
ется душа.
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Данил Корецкий с семейной иконой Богородицы
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До последних дней Ирина Мирошниченко сохранила веру. И красоту

На страницах «Литера-
турной газеты» известный 
актёр Василий Мищенко 
поделился переживани-
ями из-за судьбы оказав-
шегося в заключении из-
за смертельного ДТП Ми-
хаила Ефремова. Он осо-
бенно остро воспринял 
эту нашумевшую исто-
рию, поскольку является 
крёстным отцом сбивше-
гося с пути талантливого 
артиста. 

«Да, я его крестил, ког-
да ему было лет двадцать 
пять, — вспоминает Ми-
щенко. — Меня попроси-

ла об этом покойная ныне 
Рая Ленская, она была се-
кретарём у Олега Ефремо-

ва, потом «по наследству» 
перешла к Галине Волчек. 
Рая знала Мишу с пелёнок 
и как-то сказала мне: «Ты 
не против, если мы станем 
его крёстными?» Вот так 
мы в один день крестили 
Мишу и Алёну Яковлеву. 
С тех пор Миша меня пап-
кой и зовёт».

С крестником он про-
должает общаться и сей-
час. Надеется на лучшее: 
«Конечно! С Мишей слу-
чилась большая беда, он 
пронесёт это через всю 
оставшуюся жизнь. Он 
многое переосмыслил, 

многое понял в себе. Бо-
лезнь его сгубила, и я гне-
ваюсь на тех, кто не оста-
новил его тогда, не предот-
вратил беды. Он хочет ра-
ботать, много читает, даже 
снял на телефон короткий 
фильм о жизни заключён-
ных. Молюсь, чтобы Миша 
поскорее оказался на сво-
боде». 

Но главное, о чём пере-
живает сейчас Василий 
Мищенко, это события на 
Украине, к которым он от-
носится как к испытанию 
для России: 

«Мы должны пройти 

через это горнило. Ведь 
столько набедокурили 
– ещё чуть-чуть, и по-
дошли бы к однополым 
бракам и прочей мер-
зости, а то дошло бы и 
до гражданской войны, 
что ещё страшнее. Сей-
час Господь хочет, чтобы 
мы очистились от сквер-
ны. У нас получится, мы 
уже и сегодня — другие. 
Не с Украиной мы вою-
ем и даже не с Америкой, 
а с дьяволом, заразив-
шим червоточиной мно-
гие души. А душа должна 
быть чистой». 
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Василий Мищенко

Крестик, который надела Ирина Мирошниченко, 
оказался совсем не случайным

Самые 
читаемые 
в России — 
Фёдор 
Достоевский 
и митрополит 
Тихон

Василий Мищенко молится за своего крестника Михаила Ефремова

После выписки 
из больницы 
Ирина 
Мирошниченко 
приняла 
крещение
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О любопытной встре-
че в московском 
центре «Фавор» 
рассказало агент-

ство «Благовест-инфо». На 
вопросы посетителей здесь 
отвечали православный 
священник из Австралии 
Александр Парамонов и его 
супруга Лия. Они рассказа-
ли о жизни своего неболь-
шого прихода в честь Ксе-
нии Петербургской в штате 
Квинсленд. 

Отец Александр – выходец 
из забайкальской семьи, ко-
торая эмигрировала из Рос-
сии после 1917 г. Его роди-
тели родились в Китае, а сам 
он появился на свет уже в 
Австралии. Вырос в верую-
щей семье, при храме, с ше-
сти лет был вхож в алтарь, 
прислуживал в храме, пел в 
хоре. Приход у отца Алек-
сандра многонациональный: 
русские, сербы, белорусы, 
румыны, украинцы, австра-

лийцы, всего человек 50. Как 
и другие здешние священ-
ники, совмещает служение 
со светской работой – в ме-

дицинском колледже. Ра-
ботает и матушка, при этом 
воспитывает троих детей, да 
ещё ведёт популярный блог 

о вере. «Православным быть 
классно!» — это её слоган, 
который они подтверж-
дают всей своей жизнью. 

Дома все говорят на рус-
ском, а вот на богослу-
жении, наряду с церков-
нославянским, использу-

ется английский язык. Ино-
гда проповедь приходится 
произносить дважды: по-
русски и по-английски, 
в зависимости от соста-
ва прихожан. «Если заме-
чу хоть одну бабушку рус-
скую, обязательно говорю 
проповедь по-русски», — 

подчеркнул отец Александр. 
Конечно, с австралийца-
ми, эмигрантами из разных 
стран, которые интересу-
ются православием, в хра-
ме говорят по-английски и 
катехизируют тех, кто хочет 
принять православие, таких 
там тоже немало.
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Отец Александр и матушка Лия на встрече в Москве

Проповедь 
в храме звучит 
дважды —
по-русски 
и по-английски

Бывший нападающий – теперь отец Георгий Казаки-миссионеры взяли шефство 
над знаменитой иностранкой

Необычная история о 
том, как футболист «Зе-
нита» стал православным 
священником, появилась 
на сайте Spb.kp.ru.  Ещё не 
так давно Юрий Роденков 
играл вместе с Андреем Ар-
шавиным и Артёмом Дзю-
бой, забивал голы «Локомо-
тиву» и «Ростову». А сейчас 
он отец Георгий и объясня-
ет это просто: «На всё воля 
Божия!»

Конечно, путь оказался 
непростым. В спорте были 
и взлёты, и разочарования, 
в жизни – искушения и со-
мнения. Вера приходила по-
степенно и многое меняла.

«Сначала я немного сму-
щался, — вспоминает отец 
Георгий. — Старался ездить 
на ранние службы подаль-
ше от места, где живут мно-
гие ребята из команды. Но 
в конце карьеры я уже спо-
койно приносил в разде-
валку иконки и молился». 

Отучился в духовной се-
минарии, прожил несколь-
ко месяцев в монастыре. 
Прошёл путь от алтарни-
ка до священника. Вместе 
со своим духовником ездил 
к заключённым в «Чёрный 
дельфин», где отбывают по-
жизненные сроки, помогал 
в хосписах и детских домах.

Сейчас за советами и испо-
ведью к нему всё чаще прихо-
дят профессиональные фут-
болисты, жизнь которых он 
так хорошо знает. Даже такой 
неординарный человек, как 
Артём Дзюба, обращается к 
отцу Георгию: не так давно 
крестил третьего сына.

Сам Роденков уже четыре 
года счастлив в браке с ма-
тушкой Анастасией. У них 
подрастают две дочки. Но и 
с футболом всё-таки не рас-
стался. По вечерам трени-
рует детей в школе «Смены» 
и старается воспитывать 
из них добрых и отзывчи-
вых людей.

На весь мир прогреме-
ла история бывшей гла-
вы МИД Австрии Карин 
Кнайсль, которая пять лет 
назад танцевала на сво-
ей свадьбе с Президентом 
России Владимиром Пу-
тиным, откликнувшем-
ся на её приглашение. Он 
вручил новобрачным рус-
ские подарки, а тост про-
изнёс на немецком. 

Однако в последнее 
время всё это обернулось 

травлей Карин, и она 
была вынуждена поки-
нуть Австрию и обосно-
ваться в селе Петрушово 
Рязанской области. Здесь 
её приняли очень хорошо. 
Жизнь в русской деревне 
ей чрезвычайно нравит-
ся, как и в России вообще. 
Недавно Кнайсль сообщи-
ла, что намерена принять 
российское гражданство 
после того, как дочитает 
«Войну и мир». 

Но это ещё не всё. Она 
проявила огромный инте-
рес к православной вере. 
Пришла в местную часов-
ню, где отмечали Медо-
вый Спас.

Как только об этом 
услышал председатель 
Совета атаманов России, 
один из руководителей Ря-
занского землячества Ва-
лерий Камшалов, он тут 
же направил двух каза-
ков-миссионеров в дерев-
ню Петрушово и рассказал 
об этой миссии на сайте 
«Русской народной линии». 
По его словам, казаки вру-
чили Карин банку свеже-
го мёда, который собирал 
лично местный казачий 
атаман Вячеслав Пронюш-
кин. И задушевно побесе-
довали у неё дома о жизни 
и вере. Она прекрасно по-
нимает по-русски, осваи-
вает язык и местные обы-
чаи, уже сделала выбор в 
пользу нравственности и 
традиционных ценностей. 

Казаки пришли к выво-
ду, что Карин окончатель-
но обрусеет после того, 
как примет православие. 
И будут всячески этому 
способствовать. Уже до-
говорились о следующих 
встречах. 
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Своё настоящее призвание он нашёл в храме
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Приобщение к вере Карин Кнайсль начала с мёда

«Православными быть классно!» —
сказали гости из Австралии
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Грязное ли дело — 
политика?

— Мария Валерьевна, 
нередко можно слышать, 
что политика — грязное 
дело. Как же вам удаётся 
сочетать занятия полити-
кой с верой?

— Я не считаю, что поли-
тика — грязное дело. Ведь 
любую сферу хорошей или 
плохой делаем мы сами. Вот 
и среди моих коллег-поли-
тиков немало замечатель-
ных, добрых людей, мно-
гие из них верующие. Бла-
годаря некоторым из них 
я узнала храмы, в которые 
они ходят сами и которые 
стали мне тоже близки. Так 
что политика в моём лич-
ном опыте ничуть вере не 
противоречит, а даже в чём-
то способствует.  

— А как повлияла на вас 
столь громко нашумевшая 
«американская история»?

— Знаете, когда я сидела 
в американском карцере, 
у меня не было информа-
ции о том, что моя история 
получила в мире такую по-
пулярность. Я это осозна-
ла в самолёте, когда меня 
совершенно по-хамски все 
вокруг стали снимать на те-
лефоны. «Проснулась зна-
менитой» — это про меня. 
Я спрашивала отца Вик-
тора Потапова, который 
меня навещал в тюрьме, 
как мне быть, если удаст-
ся вернуться к нормаль-
ной жизни? Вообще-то у 
меня после всего пережи-
того было желание уйти в 
православную гимназию 
изучать иконопись: как 
искусствовед я увлекалась 
этим в заключении. Но он 
сказал так: «Если Господь 
дал тебе возможность го-
ворить, быть рупором, ты 
должна это делать. Только 
мне тебя очень жаль, пото-
му что тебе не раз придётся 
и ошибаться, и каяться, но 
с Божией помощью всё пре-
одолеешь». Это и происхо-
дит. И ещё — мои родители 
очень меня поддерживают. 

А я не могу их подвести и 
пойти на сделку с совестью 
в угоду каким-то политиче-
ским соображениям. Пото-
му что даже если об этом 
никто не будет знать, но это 
буду знать я сама, и жить с 
этим я не хочу.

Росла очень 
религиозным 
ребёнком

— Когда вы оказались 
в американской тюрьме, 
вы уже были крещены?

— Крещение я приняла 
в детстве. В нашей семье 
всегда с уважением относи-
лись к вере, мы празднова-
ли Рождество и Пасху, мама 
ходила в храм. В начале 90-х 
повсеместно шло возрожде-
ние Церкви, и меня покре-
стили в храме в селе Кулун-
да, где жила бабушка. Это 
Алтайский край, степная 
зона на границе с Казах-
станом.  У родителей до сих 
пор хранятся видеокадры 
моего крещения. Оно ста-
ло для меня очень волную-
щим моментом, я к нему со-
знательно готовилась, вме-
сте с родителями выбирала 
крёстных, ими стали дядя 
и тётя по маминой линии.  
Я росла очень религиозным 
ребёнком, читала подарен-
ную мне детскую Библию, 
по вечерам обязательно мо-
лилась. Но со временем я 
от глубокой веры отошла. 
Церковь и вера утратили в 
моей жизни ключевую роль 
вплоть до момента моего за-
ключения.

— Получается, что беда 
вернула вас к вере? 

— Когда я оказалась в за-
ключении, когда меня из-
водили разнообразными 
средствами, спать не дава-
ли, оказывали изощрённое 
психологическое давление, 
я думала: «За что? Ну что я 
такое сделала, за что мне 
такие испытания?» А по-
том поняла, что не за что, 
а зачем.  В одном из своих 
посланий апостол Павел 
говорит, что Господь нака-

зывает тех, кого любит, как 
мы наказываем своих де-
тей, когда они делают что-
то не то.  Я многие ценные 
уроки извлекла из своего 
заключения. Слава Богу, 
что со мной это произошло 
—  иначе, мне кажется, я 
бы самого главного в жиз-
ни не поняла. А посмотри-

те, что сейчас происходит с 
Россией? Даже самые тяжё-
лые удары в отношении нас 
Господь обращает в добро. 
Мы осознали свою иден-
тичность, важность тради-
ционных ценностей, поня-
ли, что нужно больше пра-
ведников, чтобы спастись. 

У нас, я уверена, получит-
ся. А вот мир, к сожалению, 
сползает в пучину Содома 
и Гоморры, всё это описа-
но в Библии.

Ночью нашла 
Священное 
Писание

—  Библию в заклю-
чении вы сразу могли 
получить? 

— Нет. Меня же из кар-
цера выпускали только с 
часу до трёх ночи. В это 
время я могла выйти в не-
большой общий коридор-
чик, там была библиотека. 
Ну как библиотека?  Пять-
шесть книг, и среди них, 
представляете, оказалась 
Библия на русском языке. 
Я сразу утащила её к себе 
в камеру. А потом через 
отца Виктора мне разре-
шили передавать религи-
озную литературу. Я снача-
ла на него даже обижалась, 
что он мне принёс «Осно-
вы православия», просила 

принести более сложные 
книги, говорила, что у меня 
три высших образования.  
А потом поняла, насколь-
ко он поступал муд ро. Это 
были книги, которые вы-
везла ещё белая эмиграция. 
И они мне очень помогли. 
Каждый по-разному при-
ходит к вере: кто-то через 
разум, кто-то через откро-
вения. У меня получилось 
и через то, и через другое. 
И всё благодаря отцу Вик-
тору. Господь, если ты сту-
чишься в дверь, обязатель-
но её откроет.

— Что вас особенно 
поддерживало в трудное 
время?

— В книге пророка Исаии 
есть замечательные строки: 
«Будешь ли переходить че-
рез воды, Я с тобою, — че-
рез реки ли, они не пото-
пят тебя; пойдёшь ли че-
рез огонь, не обожжёшься, 
и пламя не опалит тебя». 
Эта цитата была в малень-
ком календарике, который 
я держала у изголовья моей 

кровати. Я молилась и ве-
рила, что любовь всё равно 
растопит лёд. Что мне могут 
сделать люди, если со мною 
Бог? И это возымело силу. 
Что-то потихоньку стало 
меняться к лучшему. Одно-
го из рьяных амери канских 
прокуроров не пустили на 
оглашение мне приговора, 
потому что поняли со вре-
менем, какую ошибку сде-
лали. Как будто измени-
лись и люди, находившиеся 
со мной в одном отделении. 
Сначала они бушевали, 
даже били друг друга под-
носами по голове, а потом 
как-то подобрели и вместе 
готовили мне пасхальный 
кулич.  Это было невероят-
но трогательно.

«Не бери на себя 
заботы Господа»

— Почему, по-вашему, 
так много зла в мире, ведь 
он — Божие творение? 
И как можно злу противо-
стоять?

Я многие 
ценные уроки 
извлекла 
из своего 
заключения
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Одной из самых популярных телепередач, едва 
появившись в эфире, быстро стала политиче-
ская авторская программа «Куклы наследни-
ка Тутти» на Первом канале. Во многом — благо-

даря её ведущей Марии Бутиной. Она человек не только 
ярких дарований, но и очень необычной судьбы. Её дра-
матическая история ещё недавно обсуждалась во всём 
мире. В результате сфабрикованных обвинений Мария 
провела в американской тюрьме 467 дней. 

«Я выжила и вернулась, потому что созданное Всевыш-
ним не под силу разрушить человеку», — написала Мария в 
предисловии к своей книге «Тюремный дневник».  Духов-
ной опорой для Марии в те тяжёлые дни стал известный 
во всём православном мире священник Виктор Потапов, 
настоятель русского православного храма в Вашингтоне. 

Сейчас Бутина — депутат Государственной думы. Там, в её 
рабочем кабинете, мы и беседовали о пережитом и о вере.

Церковная десятина 
Марии Бутиной
Откровения известной телеведущей, депутата и политика 
об испытаниях, которые ей пришлось пройти
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— Здесь я готова с вами 
дискутировать: мир Гос-
подь создал изначально 
добрым, злым его дела-
ем мы. Меня тоже волно-
вал этот вопрос. И я спра-
шивала отца Виктора, как 
мне быть, когда вокруг 
столько зла и несправед-
ливости? Он ответил: «Не 
бери на себя ответствен-
ность за спасение всего 
мира — это не твоя рабо-
та. Это в тебе тоже играет 
твоё «эго». Можешь — по-
моги человеку, но не надо 
страдать по поводу того, 
что не можешь спасти весь 
мир. Это забота Господа. 
Ты что, возомнила себя 
Богом? Нет. Поэтому де-
лай в меру того, что ты мо-
жешь».

— Происходящее на 
Украине называют разгу-
лом сатанизма. С этим-то 
что делать?

—   Мне больно на это 
смотреть, и по мере сво-
их сил и возможностей в 

своей передаче «Куклы 
наследника Тутти» я рас-
сказываю людям правду. 
Считаю это очень важ-
ной своей миссией. Про-
тив нас ведётся жёсткая 
ин формационная война, и 
этому нужно противосто-
ять всеми силами. Не нам 
с вами спорить с Божьим 
провидением — видимо, 
так должно было произой-
ти. Наша задача — спасать 
людей, священнослужи-
телей. Потому что укра-
инские власти нарушили 
все возможные законы — 
и Божеские, и человече-
ские. Если говорить о Ки-
ево-Печерской лавре, то 
она всегда принадлежала 
и принадлежит монахам. 
Украинская властная вер-
хушка их выгнала, многих 
бросила в застенки. Гос-
подь им судья. Мне даже 
подумать страшно, какая 
кара ждёт эту преступную 
власть. Но это будет обя-
зательно.

Две свечки 
за нашего 
президента

— В России вы нашли 
духовного отца?

— Пока ещё нет. Я очень 
привязалась к отцу Викто-
ру Потапову. Американцы 
над ним просто издевались, 
подолгу не разрешая меня 
увидеть, а он после тяже-
лейшей операции часами 
стоял и ждал встречи. Мне 
очень тяжело, что мы фак-
тически не можем общать-
ся. Он в Америке до сих пор, 
и я не имею права подвер-
гать его риску.

— Есть ли у вас люби-
мый храм?

— Это храм Покрова на 
Нерли. Впервые я там побы-
вала во время учёбы в школе. 
Мы тогда с нашей учитель-
ницей литературы путеше-
ствовали по городам Сереб-
ряного кольца и обязатель-
но заходили в храмы. Храм 
Покрова на Нерли мне боль-
ше всего понравился, и я там 
поставила свечку за Влади-
мира Владимировича Пу-
тина. Тогда как раз шла из-
бирательная кампания. Не 
только я, но и другие дети 
были в него по-детски влюб-
лены и верили, что он при-
несёт покой, потому что в 
90-х все очень устали от вся-
ческих пертурбаций. Моему 
папе, например, чтобы све-
сти концы с концами, при-

шлось уйти с преподаватель-
ской работы в коммерцию, 
торговать колготками, маме 
— на шить дому . Однажды 
папин друг, который всег-
да по вечерам приносил вы-
ручку, не пришёл. Как по-
том рассказали родители, 
его убили. Представляете, 
какое это было потрясение 
для маленькой девочки? Всё 
это я вспомнила, когда на-
ходилась в карцере в амери-
канской тюрьме. Ко мне тог-
да пришёл адвокат и сказал, 
что в мою защиту выступил 
президент. Для меня это ста-
ло приятной неожиданно-
стью. Когда уже вернулась 
в Россию, я поехала в храм 
Покрова на Нерли и снова 
поставила свечку за наше-
го президента. 

У меня есть 
моя церковная 
десятина

— Какая из паломниче-
ских поездок вам за-
помнилась?

— Великорецкий девя-
тидневный крестный ход в 
Кировской области. К со-
жалению, в этом году из-за 
занятости я не смогла при-
нять в нём участие. На са-
мом деле в мире только два 
самых длинных крестных 
хода. Один, Великорецкий, 
проходит в России, а второй 
— в Канаде. На Великорец-
кий крестный ход съезжа-
ются люди со всего мира. 
Это совершенно уникаль-
ное явление. Там не важ-
но, какую должность ты за-

нимаешь, ты просто чело-
век. Чтобы понять, что это 
такое, надо принять в нём 
участие.

— Какие принципы 
в жизни для вас важны?

— Мой принцип: если 
можешь — помоги.  У меня 
есть моя церковная деся-
тина: я по мере сил помо-
гаю людям, которые оказа-
лись в заключении за рубе-
жом, чтобы у них было то, 
что, к сожалению, не всегда 
было у меня: связь с родны-
ми, лекарства какие-то. Я 
очень благодарна Богу, что 
Он даёт мне возможность 
помогать, а не просить по-
мощи, как мне когда-то 
приходилось.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Даже 
подумать 
страшно, 
какая 
кара ждёт 
преступную 
украинскую 
власть
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Храм Покрова на Нерли — любимый храм Марии Бутиной
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В самые трудные моменты жизни Марии её духовным наставником 
стал протоиерей Виктор Потапов
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Когда подступают бо-
лезни, хочется ис-
пользовать все 
средства, чтобы об-

легчить своё состояние. Мо-
жет ли при этом молитва 
заменить лекарство? Какие 
церковные таинства и обря-
ды способны укрепить са-
мочувствие? Опасен ли для 
здоровья крестик умерше-
го? На эти и другие вопросы 
отвечает священник Патри-
аршего подворья при храме 
Святителя Николая Мирли-
кийского в Отрадном Роман 
Колесников.

«Если я заболею, 
к врачам 
обращаться 
не стану»

— Некоторые люди 
принципиально отказыва-
ются от медицинской по-
мощи, полагаясь на Бога. 
Это неправильно? Но 
разве не такова абсолют-
ная вера?

— Нельзя самонадеянно 
полагаться на себя, считая, 
что неверующие люди обра-
щаются к врачам, а верую-
щие — к Богу. Господь соз-
дал врачей и медицинское 
искусство для того, чтобы 
помогать людям. Постула-
том «я верующий, поэтому 
меня Бог исцелит» человек в 
ущерб себе взращивает гор-
дыню. При подобных рас-
суждениях человек питается 
не верой, а своей самостью. 
Всё надо делать по смире-

нию и по мере сил. Право-
славие — это мерная рели-
гия, она говорит о том, что 
все излишества греховны, 
и идёт серединным путем, 
царским путём. Если чело-
века посетила болезнь, он 
должен пойти к врачу и упо-
вать на Господа. 

— Надо ли пытаться со-
вершать земные поклоны, 
несмотря на то что в это 
время обострился радику-
лит или резко поднялось 
давление?

 — Всё надо делать по си-
лам и согласно своим воз-

можностям. Если поклоны 
могут причинить вред здо-
ровью, то не надо их делать. 
Господь видит ваше покая-
ние вне зависимости от того, 
делаете вы земные поклоны 
или нет.

 Умирать 
не обязательно

— Верно ли, что со-
борование положительно 
влияет на здоровье?  

— Возможно, соборова-
ние и самочувствие улуч-
шает, и исцеляет от физи-

ческих недугов, мы потому 
и обращаемся при этом к 
Господу с просьбой об ис-
целении души и тела. Лю-
бой священник знает сот-
ни случаев, когда после со-
борования человек полу-
чал исцеление, даже если 
он был при смерти. Быва-
ет, что человека соборуют 
«перед смертью», а он при-
ходит в себя, просит об ис-
поведи и причастии. В част-
ности, в этом тоже состоит 
предназначение соборова-
ния. Человек жил, не каял-
ся, не молился, его посети-
ла болезнь, он оказался при 
смерти, начал приступать 
к Святым Христовым Тай-
нам и после пришёл в раз-
ум истины.

— Какую роль для здо-
ровья играет помазание 
освящённым маслом? Мо-
жет ли это использоваться 
как обезболивающее 
средство?

— Я знаю, что многие ве-
рующие люди так и дела-
ют, с молитвой используют 
освящённое масло в каче-
стве обезболивающего сред-
ства, по вере Господь даёт 
вспоможение.

— Вам самому прихо-
дилось быть свидетелем 
чудесных исцелений? 
Случалось ли, чтобы 
молитва помогала при 
недугах вам или вашим 
близким?

 — Да, конечно! Молитва, 
исповедь, причастие, собо-
рование на моих глазах тво-
рили чудеса. Бездетные пары 
получали детей, у людей не 
подтверждались страшные 
диагнозы.

 40 записок 
за здравие 
в разных храмах

— В некоторых храмах 
можно услышать совет: 
для того чтобы больной 
выздоровел, надо подать 
за его здравие 40 записок 
в разные храмы. Ещё 

советуют обязательно 
поцеловать все иконы в 
храме и поставить свечи 
во все подсвечники. Как к 
таким советам относить-
ся?

— Прежде всего следует 
понимать природу подобных 
советов. Конечно, внешне 
они выглядят несколько ка-
рикатурно, и есть тут оче-
видное преувеличение, но 
в них заложен и разумный 
призыв: когда вы столкну-
лись с болезнью, усугубляй-
те своё благочестие. 40 запи-
сок — это отголосок того, 
что надо ходить в храм, ис-
поведоваться, причащаться, 
обратить свой взор на соб-
ственную совесть. И свечи 
можно ставить, и к иконам 
прикладываться.

— Какие ещё стран-
ные советы и приметы, 
связанные со здоровьем, 
вам приходилось слышать 
и объяснять прихожанам?

— В первую очеред:ь я бы 
обратил внимание на боязнь 
здоровых людей всего, что 
связано с болезнью, иногда 
даже опасаются навещать 
больных. Не только из-за 
опасности заразиться. Ска-
жем, в хосписе вы не увиди-
те много посетителей, пото-
му что болезнь другого чело-

века – это всегда звоночек 
тебе самому. Мысль о том, 
что ты тоже можешь оказать-
ся на этом месте, подталкива-
ет к основополагающим во-
просам человеческой жиз-
ни. Ежедневный суетливый 
бег по жизни есть убегание от 
главного вопроса: «Для чего 
ты живёшь?» Рано или поздно 
ты предстанешь перед Богом, 
а какой след ты оставишь, к 
чему придёшь? Соответствен-
но, с этим связаны многие 
приметы, например, нежела-
ние носить одежду больного 
человека, страх надеть крест 
умершего и т.д. 

Как молиться 
перед операцией

— Какие молитвы 
можете порекомендовать 
при болезнях? К каким 
святым стоит обращаться 
за помощью при каких 
недугах? Какие молитвы 
или слова стоит произне-
сти перед тем, как лечь на 
операционный стол? 

 — Во-первых, мы молим-
ся Господу – главному По-
дателю исцеления и Источ-
нику здравия. Всё Таинство 
соборования обращено как 
раз к Нему. Во-вторых, мы 
молимся святым врачам, 
таким как бессребреники 
Косма и Дамиан, велико-
мученик Пантелеимон. Они 
при жизни прославили Бога 
именно делом излечения. 
Что касается операции, то в 
Требнике есть на этот счёт 
особое чинопоследование. 
Надо прийти в храм, попро-
сить священника прочитать 
молитвы перед операцией, 
взять благословение, испо-
ведоваться, причаститься и 
тогда уже с верой ложиться 
на операционный стол. Так-
же надо не забывать Иису-
сову молитву и Богородич-
ное правило.

Марина Морозова

Куда больному податься: 
в храм или в больницу?
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Священник Роман Колесников

Во время соборования случаются чудеса

«Молитва, исповедь, причастие, 
соборование на моих глазах 
творили чудеса» 

О чудесных исцелениях и пустых предрассудках
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? В послании святого 
апостола Иоанна Бого-
слова сказано, что со-

вершенная любовь изгоняет 
страх. А что такое тогда 
страх Божий, который пола-
гается постоянно иметь каж-
дому верующему? Разве 
страх перед Богом совме-
стим с любовью к Богу?

Игорь Сергеевич

Отвечает председатель 
Учебного комите-
та Русской Пра-
в о с л а в н о й 
Церкви, про-
фессор, ми-
трофорный 
протоиерей 
Максим Коз-
лов:

— Согласно 
учению Святых Отцов 
страх Божий — это памятова-
ние о Боге, а не ощущение бес-
силия и испуга. Это такое внут-
реннее состояние, когда мы по-
стоянно чувствуем себя в при-
сутствии Божием. «Всё делайте 
во славу Божию», — писал апос-
тол Павел коринфянам. Это 
значит, что наша жизнь не 
должна делиться на две ча-
сти — на христианскую, когда 
мы молимся в храме или дома, 
и на обычную — в семье, на 

работе. Нет, мы должны быть 
христианами всегда, во всём 
и везде. И по пути на работу, 
в метро или в автобусе, и во 
время встречи с друзьями, и 
когда занимаемся домашни-
ми делами, чистим картошку 
или общаемся с близкими. В 
любой ситуации мы не долж-
ны забывать о Боге.

Страх Божий — это боязнь 
оскорбить Господа, не оправ-
дать Его доверия, предать Его, 
сделаться похожим на тех лю-

дей, о которых Иисус Хрис-
тос сказал: «Я никогда не 
знал вас; отойдите от 
Меня, делающие без-
законие». Нельзя от-
дохнуть от этого, нель-
зя уйти в отпуск от соб-

ственной христианской 
совести, нельзя, как Адам, 

начать прятаться от Творца. 
Большое заблуждение ду-

мать, будто только духов-
ные подвижники, особые мо-
литвенники могут сохранять 
постоянное памятование о 
Боге. Нет, нужно настойчиво 
приучать себя к этому. Внут-
ренняя бдительность, внима-
тельность к своим помыслам, 
словам, поступкам — долг каж-
дого из нас, дерзающего на-
зывать себя православным 
хрис тианином.

Что такое страх Божий?

Кто Господа 
Иисуса Христа 

имеет пред очами, 
того не обольстит 
никакой грех; кто 
на Него взирает, у 
того ничем другим 
не возмущается 

дух.

Преподобный 
Ефрем Сирин
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? Бывает, что я на-
чинаю сближать-
ся и дружить с 

людьми, которые посте-
пенно открывают какие-
то свои негативные сто-
роны и вводят меня в 
искушение. В таких слу-
чаях сразу хочется отда-
литься, но ведь другой 
человек может на это 
обидеться. Как лучше 
поступить?

Зоя Павловна

Отвечает клирик храма 
Рождества Иоанна Пред-
течи в Соколь-
никах, бого-
слов прото-
иерей Олег 
Стеняев:

— Без-
г решных 
людей не 
бы в а е т.  В 
от ношениях с 
ближними нужно прояв-
лять терпение, мудрость 
и прежде всего обращать 
внимание на собственные 
слабости. Одна женщина 
имела очень неприятных 
соседей и спросила меня, 
надо ли ей из-за этого пе-
реезжать в другую кварти-
ру. Я ответил, что таким 
образом проблема вряд ли 
решится: вместо одних со-
седей обязательно будут 
другие. Как говорят в на-
роде, от волка убежишь 
— на медведя наскочишь. 
Поэтому лучше не уходить 
от каждой такой ситуации.

Очень часто мы хотим 
видеть причину искуше-
ний вне самих себя. На-
пример, оправдываемся 
тем, что вокруг нас закоре-

нелые грешники, которые 
вызывают у нас «правед-
ный гнев». Особенно часто 
это бывает между близки-
ми людьми: мужья обви-
няют жён, жёны — мужей. 
Первый человек Адам су-
мел найти себе оправда-
ние, обвинив Самого Бога: 
«Жена, которую Ты мне 
дал, она дала мне от дере-
ва, и я ел». 

Иногда человек объяс-
няет свои грехи наслед-
ственностью. Я знал од-
ного мужчину, который 

использовал нецензурную 
лексику и оправдывал это 
тем, что его родители тоже 
ругались. Есть и такие из-
вестные формулы: «Здесь 
так принято» или «Иначе 
нельзя, не поймут». На са-
мом деле все эти оправда-
ния – ничто в очах Божи-
их. Об этом пишет святой 
апостол Иаков: «Каждый 
искушается, увлекаясь и 
обольщаясь собственною 
похотью». Это строгие сло-
ва, они означают, что каж-
дому из нас придётся дер-

жать свой, персональный 
ответ перед Создателем и 
ссылки на окружение, на 
других людей нам не по-
могут.

Как преодолеть искуше-
ние? Бесполезны попыт-
ки достигнуть этого толь-
ко собственными силами: 
выдержкой, попытками 
сдержать в себе эмоции, 
не подавать виду. Если вы 
чувствуете, что душа воз-
мущается, что вы оказа-
лись на грани греха, нужно 
призвать на помощь Бога. 
Своих сил у нас никогда не 
хватит, но сила Божия – 
она именно в немощи со-
вершается. Об этом всег-
да надо помнить.

Что предпринять, 
если вас кто-то искушает

Если вы оказались на грани 
греха, нужно призвать 
на помощь Бога
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Иисуса Христа искушали, но Он не поддался. Мозаика венецианского собора Святого Марка
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Недавно на радио-
станциях зазвуча-
ла обновлённая 
«Moscow Calling» 

— песня, которая в своё 
время стала визитной кар-
точкой «Парка Горького». 
А продюсер и основатель 
группы Стас Намин офици-
ально представил нового 
вокалиста — Сергея Арутю-
нова, сына легендарного 
блюзового музыканта Ни-
колая Арутюнова. Широ-
кую известность Сергей по-
лучил не только благодаря 
выступлениям в составах 
популярных музыкальных 
коллективов, но и как яр-
кий участник телепроектов 
«Голос» и «Один в один». 
А вот о том, что он веру-

ющий человек, знают да-
леко не все. Об этом мы и 
поговорили. 

Храм 
на Хуторской — 
центр притяжения

— Сергей, в каком воз-
расте ты крестился?

— Мне было четыре 
года, когда мама с бабуш-
кой отвезли меня в церковь. 
Помню, что в тот день было 
холодно и что крестил меня 
отец Александр, потряса-
ющий человек и друг на-
шей семьи. У меня остались 
очень тёплые воспомина-
ния о том дне. 

— Ты родился и вырос 
в Тимирязевском районе 
Москвы. Посещал ли ты 
какие-нибудь православ-
ные храмы в тех местах?

— Конечно. Рядом с же-
лезнодорожной станцией 
Гражданская, неподалеку 
от Петровско-Разумовско-

го проезда, находилось зда-
ние, которое до революции 
было церковью. Её постро-
или в конце XIX века, в 1894 
году. И буквально через 20 
лет её разрушили больше-
вики. До 90-х годов про-

шлого века в этом здании 
размещались склады. А по-
том всё изменилось. Мы с 
папой туда ходили, виде-
ли, как её восстанавливали: 
сначала снаружи, а потом и 
внутри. Эта церковь стала 

настоящим центром 
веры в нашем районе.

Многое сделал для 
восстановления церк-
ви её прекрасный на-
стоятель — отец Ди-
митрий Смирнов.  
К сожалению, его не 
стало в 2020-м. Храм, 
о котором я расска-
зываю, находится 
на 2-й Хуторской 
улице и носит имя 
Митрофана Воро-
нежского. Можно 
сказать, что это — 
центр притяжения 
всего нашего Ти-
мирязевского рай-
она.

Случай 
с Рутгером 
Хауэром

— В вашей семье 
принято отмечать цер-
ковные праздники?

— Для нас самый 
важный церковный 
праздник — это Пасха. 
С детства помню, как 
накануне мама и бабуш-
ка раскрашивали и раз-
рисовывали яйца, как мы 
ели куличи. Мне кажется, 
Пасха — это очень светлый 
праздник, когда мы насы-
щаемся теплом и светом.

— Какие у тебя сей-
час любимые храмы 
в Москве?

— Я очень люблю храм 
Христа Спасителя. С ним 
у меня связана необычная 
история-воспоминание. 
В моей жизни был пери-
од, когда я занимался при-
ёмом в Москве знамени-
тых артистов. Несколько 
раз я привозил в Москву 
знаменитого актёра Рут-
гера Хауэра — на съёмки, 
на кинофестивали… Очень 
подружился с ним и с его 
женой. Однажды мы гуля-
ли по Москве, и он попро-
сил меня отвести его в храм 
Христа Спасителя. Он хо-
рошо знал, что храм был 
сначала разрушен, а потом 
восстановлен… Когда мы 
вошли, к нему направилась 
одна женщина и сказала: 
«Сегодня мне приснился 
сон, что я встречу в храме 
ангела. И я его встретила…» 

Она говорила по-русски, 
я перевёл ему эти слова, и 
он был очень тронут.

Есть вещи, 
которые трудно 
описать словами

— Несколько лет назад 
ты подарил вторую жизнь 
знаменитой песне Олега 
Парастаева «На заре», 
которая в 80-е звучала 
в исполнении группы 
«Альянс». Олег был очень 
верующим человеком. Он 
когда-нибудь рассказывал 
тебе, о чём эта песня?

— Олег действительно 
был глубоко православ-
ным человеком, у него 
православная семья, пя-
теро детей… Что касает-
ся песни «На заре», то он 
однажды признался мне, 
что написал песню вскоре 
после того, как обрёл пра-
вославную веру. И расска-
зал, что под Зарёй имел в 
виду тот мир, который су-
ществует в другом измере-
нии. В строчке «На заре го-
лоса зовут меня…» как раз 

имеется в виду другой мир. 
Тот, в котором теперь жи-
вёт и сам Олег…

— Как ты понимаешь 
для себя слово «вера»?

— Вера у каждого своя. 
И у меня она тоже своя, 
личная. Несколько раз по-
сле концертов люди дари-
ли мне маленькие иконки, 
и мне было очень приятно, 
что моя музыка вызыва-
ет такое желание. Лучшие 
человеческие качества, то 
есть добро, искренность, 
тепло, существуют толь-
ко тогда, когда внутри че-
ловека живёт вера. А как 
именно каждый видит 
своего Создателя, как он 
себе Его представляет и 
как разговаривает с Ним, 
сложно описать словами. 
Слишком это индивиду-
ально. С людьми, у кото-
рых веры нет, я, к счастью, 
не общаюсь. Но при этом 
вижу их иногда по телеви-
зору, в новостях или в ка-
кой-нибудь хронике. Нам 
с ними не по пути.

Беседовала 
Елена ХАРО

Несколько 
раз после 
концертов 
люди дарили 
мне иконки

Музыкант Сергей Арутюнов о своих любимых храмах 
и о православных друзьях

«С теми, у кого нет веры, 
нам не по пути»
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Мир Православия 
представляется 
бескрайним оке-
аном: в одной 

только Библии тысячи стра-
ниц, а есть ещё толкования, 
молитвы, труды святых от-
цов, жития, проповеди, исто-
рия Церкви… Но начать луч-
ше с малого — учебника «За-
кон Божий», в котором изло-
жена наиболее важная для 
верующих информация. Мы 
расскажем о двух основ-
ных вариантах этой книги.

От сотворения 
неба до крещения 
Руси

Православная классика — 
«Закон Божий», написан-
ный в 1957 году протоиере-
ем Серафимом Слободским. 
Автор в то время служил в 
США, в храме недалеко от 
Нью-Йорка, и полагал, что 
пишет учебник для подрост-
ков, детей русских эмигран-
тов, но оказалось, что и для 
взрослых, вчерашних граж-
дан СССР.

С начала 90-х годов в Рос-
сии эта книга издавалась де-
сятки раз, общий её тираж 
составил несколько мил-
лионов экземпляров. Ав-
тору удалось главное: про-
читав его 500-страничный 
труд, можно утверждать, что 
узнал основы православно-
го христианства. Здесь изло-
жены все главные события 
Библии и священной исто-
рии — от сотворения неба 
(то есть невидимого, ангель-
ского мира) до Крещения 
Руси. Далее — анализ Сим-
вола веры, заповедей, дан-
ных Моисею, и новозавет-

ных заповедей блаженств. 
Кратко даны сведения о цер-
ковных праздниках, таин-
ствах и богослужениях, о 
монашестве, о паломниче-
стве, об юродстве и даже о 
русском колокольном звоне.

Живой разговор 
и немного лирики

Начинается книга с «пред-
варительных понятий»: Бог, 
мир, молитва, грех, храм, ан-
гелы, святые. Тут же — отве-
ты на вопросы: где и когда 
можно молиться, когда Го-
сподь слышит нашу молитву, 
почему мы называемся пра-
вославными христианами. 

Достоинство текста в том, 
что это живой, эмоциональ-
ный рассказ, порой с лири-
ческими отступлениями. 

Например, автор красоч-
но описывает цветущий 
луг, море, горы и подво-
дит итог: «В мире царит 
дивный порядок, установ-
ленный Богом, или, как 
часто называют, «законы 
природы». Всему Бог дал 
своё время, место и на-
значение. Только человек 
живёт повсюду на Зем-
ле и над всем царствует. 
Бог наделил его разумом 
и бессмертной душою. Он 

дал человеку особое, вели-
кое назначение: познавать 
Бога, уподобляться Ему, то 
есть становиться всё луч-
ше и добрее, и наследовать 
жизнь вечную».

В главе, посвященной от-
ношениям религии и науки, 
отец Серафим упоминает 
физиков ХХ века — Эйн-
штейна, Планка, Гейзен-
берга, которые признавали 
Творца. Вывод автора впол-
не актуален до сих пор: «От-
чётливый математический 
закон доказывает, что все-
ленная создана Величайшим 
Разумом».

Полный текст книги 
можно найти по адресу: 
azbyka.ru.

Новое 
для читателей 
XXI века

Современный вариант 
«Закона Божьего» написал 
богослов, кандидат фило-

софских наук архимандрит 
Иов (Гумеров). Помога-
ли ему в этом родные сы-
новья-священники. Учеб-
ник, впервые изданный в 
2014 году, по структуре и 
содержанию во многом на-
поминает своего знамени-
того предшественника. Но 
есть и различия. Авторы 
больше внимания уделя-
ют темам, которые волну-
ют именно сегодняшних чи-
тателей. В книге появились 
подробные главы о том, кто 
написал Библию, о различ-
ных Библейских рукописях, 
о схождении Благодатного 
огня и крещенской воде, о 
мироточивых иконах и свя-
тых мощах. Новым стал раз-
дел о новомучениках, рас-
сказы о святых, в том числе о 
тех, кто жил в миру: Феодо-
ре Ушакове, Симеоне Вер-
хотурском, Иулиании Ла-
заревской.

Особое внимание уде-
лено иноверию и иносла-

вию. «Крайне вредным за-
блуждением» названа рас-
хожая теория о базовом ра-
венстве религий: дескать, 
не так важна вера, главное 
— быть добрым. «Истинная 
вера только одна — право-
славная, то есть правиль-
но славящая Бога. Не мо-
жет быть несколько истин-
ных религий», — говорится 
в книге.

Чудо Туринской 
плащаницы

Есть и ещё одно различие 
между двумя учебниками. 
Если протоиерей Серафим 

Слободской с явным сочув-
ствием относился к эволю-
ционной теории, то отец 
Иов — последовательный 
креационист, для него все 
формы жизни были созда-
ны Богом, а не развились 
сами собой из какой-то од-
ной клетки. Опровергая дар-
винизм, он приводит цитаты 
выдающегося российского 
генетика, академика Юрия 
Алтухова и нобелевского ла-
уреата по физике Чарльза 
Таунса.

Завершается книга рас-
сказом о Туринской плаща-
нице, которую в 2011 году 
исследовали итальянские 
учёные. Приводится вы-
держка из их экспертного 
заключения, она призва-
на убедить тех, кто сомне-
вается в подлинности свя-
тыни: «Изображение чело-
века, которое просматри-
вается на льняной ткани, 
обладает многочисленны-
ми необычными характе-
ристиками, химическими 
и физическими, которые в 
настоящее время невозмож-
но воспроизвести в лабора-
торных условиях».

Книгу можно купить в ма-
газине при Сретенском мо-
настыре или заказать на сай-
те sretenie.com.

Игорь 
КОВАЛЁВ

«Закон Божий» — всё главное 
под одной обложкой
Какая книга нужна тем, кто делает первые шаги к вере

Книга русского 
батюшки 
из США стала 
абсолютным 
бестселлером
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(Гумеров) 
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Протоиерей Серафим 
Слободской

Туринская плащаница — великая христианская святыня

Онлайн-«Академия» для детей и взрослых
Тем, кто хочет узнать азы Право-

славия, будет интересен сайт «Ака-
демия веры», созданный центром 
информационных технологий Тро-
ице-Сергиевой лавры и Москов-
ской духовной академии на сред-
ства гранта Президента России.

Посетителя встречает призыв: 
«Давайте учиться вере разумно!» 
А дальше авторы проекта умело 
втягивают нас в процесс обуче-
ния. Предлагаются четыре уровня 
подготовки — от простого к более 
сложному. На каждом есть неболь-
шие тексты о Библии, богослуже-

нии, истории христианства, а также 
видео, игры, онлайн-тесты. 

Вся информация подаётся со-
временно, интерактивно: снача-
ла нам задают вопрос, заставля-
ют подумать, и уже потом на него 
даётся ответ. Вопросы каверзные, 
интересные, например: «Мож-
но ли изучить Бога?», «Может ли 
Бог создать камень, который не 
сможет поднять?», «Противоречат 
ли друг другу фразы «Бог есть» и 
«Бога нет»?» 

— Мы постарались сделать это 
путешествие по богословию увле-

кательным, — говорит один из ав-
торов протоиерей Павел Велика-
нов. 

Всё содержание сайта — ориги-
нальное. Короткие анимационные 
фильмы, рассказывающие о хри-
стианстве, были созданы для «Ака-
демии» специалистами ВГИКа. Их 
можно посмотреть и на YouTube.

Юрий МИХАЙЛОВ

Адрес сайта: vera.academy. 
Христианские «мультики» 
в YouTube можно найти по запросу 
«Киностудия МДА БОГОСЛОВ» ve

ra
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Н е было бы в Ма-
лых Брусянах хра-
ма, никогда не со-
здали бы здесь 

це нтра реабилитации 
нарко зависимых. Но храм 
Илии Пророка есть, с 1914 
года здесь стоит. И это 
не половина даже, а все 
три четверти успеха дела. 
Так Бог ближе, а Он и есть 
главный Реабилитолог. 
Ещё до командировки со-
ставил я некое представ-
ление о малобрусянском 
центре. Выходило вот что: 
«штучное производство», 
углублённое изучение 
себя, непримиримая борь-
ба со страстями. Что-то 
вроде элитного подразде-
ления. А бывших наркома-
нов, которые возвраща-
ются к нормальной жизни, 
именуют тут братией.

Отложенное 
благословение

Руководит местной епар-
хией владыка Мефодий, 
епископ Каменский и Ка-
мышловский. Он же воз-
главляет сегодня всю рабо-
ту Русской Православной 
Церкви по реабилитации 
наркозависимых.

В 2015 году владыка Ме-
фодий рукоположил в свя-
щенники психолога Олега 
Фёдорова, а ещё через че-
тыре года назначил его на-
стоятелем Илиинского хра-
ма и поручил помогать лю-
дям, страдающим недугом 
наркомании.

По обычным меркам в 49 
лет становиться священни-
ком поздновато. Но у отца 
Олега была особая причи-
на. Благословение на свя-
щенство он получил ещё в 
2003-м от владыки Викен-
тия, бывшего руководителя 
Екатеринбургской епархии. 
Даже в семинарии немного 
поучился. Но, как сам гово-
рит, был тогда «без созна-
ния», то есть без должного 
понимания священства. А 
работал он тогда в епархи-
альном центре реабилита-
ции наркозависимых, где 
впоследствии стал дирек-
тором. И когда пришёл к 
владыке Мефодию, толь-
ко что назначенному епи-
скопом вновь образованной 
Каменской епархии, то рас-
сказал о прежнем благосло-
вении и спросил: «Возьмё-
те к себе?»

Автономная 
братия

Когда я сообщил отцу 
Олегу, что прилетаю в Ека-
теринбург 17 июля, он от-
ветил мне эсэмэской: «Сам 
не смогу встретить, у нас 

Царские дни. Ночная служ-
ба в дальнем приходе. Бра-
тия встретит, всё покажет 
и расскажет». (Именно в 
этот день в 1918-м в Екате-
ринбурге была расстреляна 
царская семья, поэтому по 
всей митрополии ежегодно 
идут специальные службы. 
— М.П.).

На аэропортовской пар-
ковке часть братии ждала 
меня в вишнёвом «Собо-

ле».  Петя и Денис: первому 
— чуть за сорок, второму — 
без малого сорок. Приятная 
оказалась компания. По-
трепались по дороге о пере-
менчивой уральской пого-
де, о белых грибах, которые 
вот-вот должны пойти, по-
шутили и вскоре уже въез-
жали в ворота храма Илии 
в селе Малобрусянское. По 
пути выяснили, что Петя — 
старший из братии. А Де-

нис формально уже в бра-
тии не состоит, посколь-
ку годовую реабилитацию 
прошёл, недавно устроил-
ся в Екатеринбурге водите-
лем, а в выходные приехал 
проведать ребят.

Кроме Петра и Дени-
са, в большом двухэтаж-
ном доме, который стоит 
рядом с храмом, оказалось 
ещё четверо обитателей. И 
в отсутствие руководите-
ля центр работал как часы.

Егора дал мне Пётр в про-
вожатые, для ознакомления 
с хозяйством. Он смотрит за 
двумя тепличками во дво-
ре, а в них огурцы уже во-
шли в силу, помидоры на-
ливаются и перцы есть, но 
только завязались.

Сергей в этот день гото-
вил на всю братию ужин — 
гречку с тушёнкой. У него 
послушание — кухня и за-
готовка дров для котла, ко-
торым дом отапливается 
зимой.

Иван с Артёмом отвечают 
за живность. Хозяйство хло-
потное: голов тридцать кур и 
две тёлки. Сколько навалит-
ся забот, когда тёлки прине-
сут телят — а перспектива та-
кая уже предопределена, — 
подумать страшно: ежеднев-
ная дойка, заготовка сена, 
сбыт молока. Вся братия, 
включая Ивана и Артёма, 
горожане, в силу известных 
причин не очень привык-
шие к физическому труду. 
Но сейчас работа их, похо-
же, не пугает, они даже рады 
ей. Здесь они быстро начи-
нают понимать, что труд — 
не повинность, а лекарство.

— Я им не устаю повто-
рять: всё, что они дела-
ют здесь — строят, чистят, 
плитку кладут, деревья са-
жают, — это для будущей 
братии, которую они, мо-
жет, и не увидят никогда. 
Но в этом и состоит насто-
ящее служение, — растол-
ковал мне потом отец Олег.

Тяга 
к новой жизни

По словам отца Олега, 
Господь как нельзя лучше 
управил с центром. Двух-
этажное здание появилось 
при прежнем настоятеле. 
Он был отставной воен-
ный, хотел создать учеб-
ный центр для призывной 
молодёжи. Попросил ше-
фов из воинской части, и те 
построили коробку. А по-
том воинскую часть рас-
формировали.

— По молитвам владыки 
Мефодия добрые люди по-
дарили нам полтора милли-
она рублей на отопление, 
— рассказал настоятель. 
— Мы поставили твёрдо-
топливный котёл и нача-
ли обживать дом. Центр 
удобно расположен, рядом 
— тюменская трасса. Свет, 
асфальт есть. И народу не-
много в селе живёт.

— Магазин через дорогу 
— это удобство сомнитель-
ное, — возразил я. — Это 
же как магнит, искушение.

— Свинья грязь всегда 
найдёт, — философски за-
метил он. — Важно не то, 
что за оградой храма, а то, 
что внутри. Кстати, ма-

В Малых Брусянах 
затеяли большое дело
Под Екатеринбургом действует необычный реабилитационный центр для наркоманов

Братия на вечерней молитве

Храм Пророка Илии стоит в Малых Брусянах с 1914 года

Бывает, когда спишь, 
бесы тянут назад, 
но есть проверенные методы 
борьбы с ними: самоконтроль, 
молитва, покаяние
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газин рядом и нужен для 
проверки намерений. Либо 
ты приехал сюда на два-три 
месяца, чтобы отдохнуть от 
наркотиков, либо действи-
тельно настроен на мета-
нойю — перемену ума, пе-
ремену жизни.

— Как же это выясняет-
ся? — спросил я.

— Есть специальные тех-
нологии, — объяснил отец 
Олег. — Например, подве-
дение итогов дня. Каждый 
из ребят рассказывает, как 
прожил день, включая чув-
ства, которые он испытал. 
У меня есть возможность 
корректировать состояние 
каждого из братии в режи-
ме реального времени. Если 
у кого-то появляется боль, 
негативные переживания, 
окружающие рассказы-
вают на группе, как они с 
этим справлялись. Между 
братией — никаких сове-
тов в лоб, никаких нраво-
учений. Утром и вечером — 
совместная молитва. Еже-
дневно — чин прощения: 
каждый каждому покло-
нился, потом обнялись. 
Чтобы от обид и недого-
ворённостей не осталось 
и следа.

— Почему считается, что 
год — самый эффективный 
срок реабилитации?

— Когда человек после 
системного употребления 
надолго устраняется от 
мира, первые три месяца 
трезвости он не способен 
мыслить критически. Это 
особенность психики. По-
том организм восстанав-
ливается, а практического 
опыта не хватает. Он уже 
знает, как не надо жить, а 

как надо — не знает. Поэто-
му нужно прожить в новых 
условиях как минимум год, 
а лучше — больше. Пере-
жить праздники, которые 
ценит с детских лет — Но-
вый год, день рождения, 
— а ещё познакомиться с 
Рождеством и Пасхой. Чем 
больше дней, тем устойчи-
вее тяга к новой жизни.

Пророк 
с рязанским 
лицом

Пошли с отцом Олегом 
в храм. Едва переступил 
я порог, как был очарован 
рос пи ся ми на стенах и сво-
дах. Краски яркие, живые. 
Храм передали Церкви в 
1999-м, сказал отец Олег, 
восстанавливали всем ми-
ром, разрушенную коло-
кольню подняли, иконо-
стас новый установили.

— И на роспись денег хва-
тило? — удивился я.

— Росписи родные, сто-
летние. Здесь зерновой 
склад в советское время 
оборудовали, и, вероятно, 
начальство решило фрески 
не трогать — лишняя ра-
бота, — ответил отец Олег.

Да, лень тоже бывает по-
рой соучастницей добрых 
дел.

Справа перед иконоста-
сом отдельно стоит главная 

храмовая икона. На боль-
шинстве икон Илия Про-
рок — бунтарь, повелева-
ющий грозами, с растрё-
панной шевелюрой. А тут — 
ни дать ни взять рязанский 
крестьянин. Или тверской. 
Широкоскулый, благооб-
разный, покорный.

Отец Олег вынес из алта-
ря карманную копию ико-

ны Илии и протянул мне со 
словами: «Там под плёнку 
впаян камешек с горы Кар-
мил, на которой отличился 
пророк Илия».

Многие размышляли о 
том, почему именно Илии, 
единственному из всех вет-
хозаветных пророков, по-
свящают в России храмы. 
Как случилось, что он стал 
самым «русским» из них? 
Наиболее популярное объ-
яснение такое: Россия — 
страна крестьянская, и от 
того, будет дождь или нет, 
буквально зависит жизнь. 
А тут человек на три года 
запретил дождь в Израи-
ле. Он ли не герой, он ли не 
святой? Вроде так и есть, но 
это слишком просто.

Именно на горе Кармил 
посрамил Илия перед на-
родом Израиля вааловых 
жрецов, а потом призвал их 
убить и даже сам, по преда-
нию, взял в руки меч. Ибо 
если раз и навсегда не оста-
новить предательство веры, 

то оно обязательно распол-
зётся по стране.

Так что не за спаситель-
ный дождик полюбили 
Илию на Руси. А за неис-
товую и бескомпромисс-
ную готовность драться за 
свою веру. Это оказалось 
очень близко русскому ха-
рактеру. А может, это самое 
главное, что в нём и есть.

Особое 
послушание 
Артёма

— Батюшка три недели 
назад окрестил меня в этом 
храме, — начал перечислять 
по моей просьбе Артём «всё 
хорошее», что случилось с 
ним за месяц пребывания 
в центре. — Я уже вторую 
книгу читаю, а раньше чи-
тать не хотелось. Выучил 
наизусть «Отче наш», по-
том — «Богородицу».

Артём — самый молодой 
из братии, ему всего 20 лет. 
Отца не помнит, воспиты-
вали его мама, бабушка и 
прабабушка. Наркотики 
употреблял с 11 лет. Потом 
случился психоз, а дальше 
— наркологическая лечеб-
ница, срыв, платная реаби-
литация, срыв, бесплатная 
реабилитация, срыв...

Он рассказал, что здесь 
ему спокойно. В светской 
реабилитации было так: ни 
шагу без присмотра, а пого-
ворить по душам не с кем. 
А здесь — у любого из бра-
тии всегда найдётся доброе 
слово. Иногда он, правда, 
просыпается в дурном рас-
положении духа: снилось, 
что употребляет наркоти-
ки. «Это замануха, черти 
тянут назад», — объясняет 
он. Но и про средства борь-
бы с чертями отец Олег ему 

рассказал: самоконтроль, 
молитва, покаяние, послу-
шание.

Как раз утром следую-
щего дня, когда вернулся 
отец Олег, Артёму выпало 
новое, весьма ответствен-
ное послушание. Мы с Пе-
тей и Сергеем по благосло-
вению батюшки сгоняли на 
«Соболе» за 70 километров 
в посёлок под городом Ас-
бест за новой собакой, ко-
торую Петя нашёл по объ-
явлению в соцсетях. Преж-
ний охранник, Ричи, не пе-
ренёс 40-градусной жары, 
которая накануне стояла 
несколько дней.

— А может, Артёму по-
ручим уход за Тобиком? — 
сказал, обращаясь к бра-
тии, отец Олег, едва пёс вы-
прыгнул из машины.

— У меня негативный 
опыт общения с собаками, 
— сообщил Артём и уточ-
нил для ясности: — Меня 
кусали.

Тобик не стал дожидаться 
Артёмова решения, улёгся 
у его ног на спину, как буд-
то прося: почеши! Весь не-
гативный опыт сразу куда-
то исчез.

— Петя, покажешь мне, 
как собачью похлёбку ва-
рить? — окончательно сдал-
ся Артём под напором люб-
ви.

Бывшие 
наркоманы 
бывают

У Петра авторитет среди 
братии настоящий, не дела-
ный. Он технику знает, по-
нимает в медицине, потому 
что бывший боксёр и рань-
ше работал в компании, ко-
торая обслуживала по всей 
России геммологическое 

оборудование. Машину от-
лично водит. Освоил здесь 
профессию звонаря. Отец 
Олег благословил его вы-
пекать служебные просфо-
ры, и теперь соседние хра-
мы делают ему заказы.

— Да, слава Богу, появ-
ляются такие специали-
сты, как Петя, — расска-
зывал отец Олег. — Я бра-
тии говорю, что лидер — 
это тот, кто делится своим 
аскетическим или профес-
сиональным опытом не на 
словах. Он должен и делать 
больше всех. Не говорить, 
не знать, а именно делать, 
чтобы каждый мог подой-
ти, попросить у него помо-
щи, поддержки.

Задач у братии впере-
ди немало. Нужно расши-
рить теплицы, распахать 
место под огород. Ещё одну 
комнату отремонтировать, 
чтобы довести численность 
реабилитантов до 15 чело-
век (если будет больше, то 
сложно вести избиратель-
ное общение). Есть дого-
ворённость с местной ад-
министрацией оборудовать 
рядом с территорией хра-
ма современную спортпло-
щадку общего пользова-
ния. Пруд сделать полново-
дным, пробурив скважину. 
Там, между прочим, караси 
— хорошее подспорье для 
братии в постные дни.

К вечеру опять зарядил 
дождь. Под шелест дворни-
ков мы ехали с отцом Оле-
гом в аэропорт, снова раз-
говаривали. И всё казалось, 
что главное ещё не сказано.

— Знаете, что привело 
меня в эту историю с нар-
козависимыми? — вдруг 
спросил священник. — 
Два человека из близко-
го мне окружения попа-
ли в эту беду, мы стали ис-
кать выход: как помочь? И 
тогда Господь показал мне 
реабилитационный центр, 
познакомил с хорошими 
людьми. Один близкий че-
ловек умер, а другой завя-
зал с наркотиками, прошёл 
реа билитацию. И вот уже 
более 20 лет мы с ним обща-
емся. У нас до сих пор быту-
ет мнение, что бывших нар-
команов не бывает. Это не-
правда. Бывшие наркоманы 
есть, и я убедился в этом на 
личном опыте. Иначе я бы 
не взялся за это дело.

Михаил ПЕТРОВ
Свердловская область

Фото автора

Контакты
Иерей Олег Фёдоров, 
психолог, руководитель 
центра «Илиинский». 
Тел. 8-922-141-2553. 
Эл. почта: prav.ps@yandex.ru. 
Сайт центра: 
ilyaprorok-centr.cerkov.ru

Руководитель центра «Илиинский» иерей Олег Фёдоров: «Илия — единственный 
из ветхозаветных пророков, которому в России посвящают храмы»

Прежний хозяин Тобика бросил, а сердобольная его соседка 
нас переспрашивала: «Он точно при храме будет жить?»

Между братией — никаких 
нравоучений. Ежедневно — 
чин прощения: каждый каждому 
поклонился, потом обнялись
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Завести свой тeлeгрaм-
канал легко, а вот заин-
тересовать подписчиков 
— непростая задача. Од-

нако есть пастыри, которые стре-
мительно набирают читателей в 
Интернете. Вот пять популярных 
проектов.

Мудрый блогер 
из Мосальска

Иерей Владислав Береговой из 
маленького городка в Калужской 
области известен многим: у него 
почти 44 тысячи подписчиков. Ав-
тор радует добрым юмором, отвечает 
на каверзные вопросы, а также де-
лится своими мыслями, например:

«Нам всегда есть за что благода-
рить Бога. За детей, которые шу-
мят дома: это значит, что у Вас есть 
семья. За посуду, которую нужно 
мыть: значит, у Вас есть еда. За проб-
ки на дорогах: значит, у Вас есть ма-
шина. За слёзы и улыбки: значит, 
Вы ещё можете чувствовать. За тех, 
кто причиняет Вам боль: значит, Вы 
можете понять, как не нужно посту-
пать, и подарить в ответ прощение 
и любовь. За усталость в конце дня: 
значит, Вы ещё можете поработать 
на славу. За будильник, который бу-
дит Вас ни свет ни заря: значит, Вы 
ещё живы. Цените то, что имеете».

 Адрес канала: 
t.me/pravoslavieVtelege

Особая интонация 
игумена Нектария

Игумен Нектарий (Морозов) 
словно ведёт дружеский разговор 
о том, что волнует многих: о се-
мейных проблемах, старении, оди-
ночестве, о счастье и смысле жиз-
ни. Вот что он пишет об известной 
каждому добродетели:

«Терпение не должно быть бес-
смысленным. В основе угодного 
Богу терпения всегда лежит лю-
бовь. Можно терпеть нестроения 
на работе, если для нас это един-
ственный способ прокормить се-
мью. Можно безмолвно терпеть 
капризы близкого человека, если 
этот человек болен и мы дежурим 
у его постели. Если же терпение 
не ведёт нас к проявлению любви, 
тогда возникает вопрос «зачем?».

 Адрес канала: 
t.me/igumennektariy

Отец Георгий — 
публицист, миссионер

Мы не раз писали о священни-
ке Георгии Максимове, о его да-
лёких миссионерских поездках. 
В Teлeгрaме он пишет и как публи-
цист, реагируя на текущие собы-
тия, и как богослов, объясняя от-
рывки из Писания, и как пастырь.

Вот одно из его наблюдений: 
«В миру сам ход событий под-

талкивает тебя к мысли о том, что 
после выхода на пенсию ты не жи-
вёшь, а доживаешь. В Церкви не 
так. Здесь ты всегда, сколько бы 
тебе ни было лет, можешь расти, 
развиваться и выполнять своё 
предназначение — обрести связь 
с Творцом и убрать из себя всё, 
что мешает соединиться с Ним».

 Адрес канала: 
t.me/OtecGeorgy

Архимандрит Савва 
и древний авва

Небольшие видео и часовые 
трансляции, комментарии к Свя-
тым Отцам и политическим ново-
стям можно найти на канале архи-
мандрита Саввы (Мажуко). А ещё 
он мастерски читает классическую 
прозу и сам известен как чуткий к 
слову писатель. В своём недавнем 
видео он поясняет мысль аввы Пи-
мена о внимании к себе: 

«Это и есть смирение — трез-
вый взгляд на себя. Иногда мы 
планируем свою жизнь исходя из 

выдуманного нами образа самого 
себя. Нельзя обольщаться и думать 
о себе больше, чем на самом деле. 
Нужно жить по мере сил, по мере 
веры, которую дал нам Господь».

 Адрес канала: 
t.me/savvamazhuko

Где деревня 
Великановка

Такой деревни нет, но если 
набрать название в поисковике, 
то сразу появятся проекты про-
тоиерея Павла Великанова. Его 
канал позволяет глубже понять 
Писание, уловить тонкие смыс-
лы. Например, апостол Пётр пи-
шет, что ему скоро предстоит 
расстаться с телом — букваль-
но «палаткой».

 «Это глубокий образ, — отме-
чает отец Павел. — Едва ли кому 
придёт в голову украшать палат-
ку, подводить к ней коммуника-
ции. Поэтому апостол не сильно 
расстраивается предстоящим рас-
ставанием с «палаткой» тела. Бог 
уготовил ему нечто лучшее, це-
лые «хоромы». Есть слова Христа, 
не вошедшие в Евангелия: «Мир 
сей — мост, проходи по нему и 
не строй себе дома». Можно до-
бавить: проходи по нему со своей 
палаткой и не пытайся в ней обо-
сноваться на веки вечные».

 Адрес канала: 
t.me/velikanovka

Игорь КОВАЛЁВ

Рецепт успеха — 
живая мысль, 
краткость, 
искренность 
и чувство юмора

Как священники привлекают читателей Telegram-каналов

Православие в «телеге» А Н О Н С Ы

В «Коломенском» — 
шедевры 
из запасников

В музее-заповеднике «Коло-
менское» работает выставка 
«Шедевры коллекции» — около 
300 уникальных экспонатов из 
запасников музея. Среди них — 
коллекция Царских врат из ико-
ностасов несохранившихся хра-
мов и собрание икон русских 
святых с запечатлённой архи-
тектурой русских городов и мо-
настырей. Здесь же — редчай-
шие образцы орнаментальной 
росписи и художественной об-
работки металла. Зрители мо-
гут увидеть издания XVI века 
первых русских печатников — 
Ивана Фёдорова и Андроника 
Невежи. Экспозиция открыта 
до 2 октября.

 Адрес: просп. Андропова, 39, 
стр. 6. Сайт: mgomz.ru

Выставка о подвиге 
новомучеников

Культурно-просветительский 
центр ПСТГУ приглашает на вы-
ставку «Московский Епархиаль-
ный дом: призыв к вере в эпоху 
революций». Фото и документы 
рассказывают об истории созда-
ния Московского Епархиально-
го дома и о проходившем здесь 
Всероссийском Поместном Со-
боре 1917-1918 гг.

— Здесь на Соборе молились 
и обсуждали судьбы Церкви луч-
шие люди России, многие из ко-
торых вскоре стали новомучени-
ками и исповедниками, велики-
ми святыми, ценой своей жиз-
ни отстоявшими православную 
веру перед воинствующим без-
божием и гонением, — говорит 
ректор университета протоиерей 
Владимир Воробьёв.

  Адрес: Лихов пер., 6, стр. 1. 
Справки по тел. (495) 114-5074. 
Подробная информация на сайте 
lihov6.ru

«Гармония эмали» в 
Музее Андрея Рублёва

Новую экспозицию открыли в 
Музее древнерусского искусства 
имени Андрея Рублёва: кресты, 
иконы и складни, декорирован-
ные эмалью. Этот материал тре-
бовал особого умения в работе и 
был известен на Руси ещё с до-
монгольского периода. Зрители 
могут увидеть, как развивалось 
творчество русских мастеров: от 
первых крестов XII века, украшен-
ных перегородчатой многоцвет-
ной эмалью, до предметов, вы-
полненных в XVIII-XIX веках в ма-
стерских Выговского монастыря 
и литейных заведениях Москвы. 
Выставка открыта до 2 октября.

 Адрес: Андроньевская пл., 10. 
Тел. (495) 678-1467. Сайт: rublev-
museum.ru

Михаил ЮРЬЕВ
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Отец Георгий Максимов

Ученик Иисуса не страшился расстаться с «палаткой» тела. 
Картина Геррита ван Хонтхорста «Покаяние апостола Петра»
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Попасть в сказку 
легко и быстро. Из 
Москвы — четыре 
часа на автобусе. 

Можно на обычном рейсо-
вом, с отправлением через 
каждые полчаса, но лучше 
на экскурсионном — больше 
увидишь и узнаешь. 

Деревянная такса 
у Гостиного двора

Ощущение праздничной 
нереальности накрывает 
сразу же, как только оказы-
ваешься на Торговой площа-
ди в центре города. Её ещё в 
шутку называют площадью 
Бальзаминова — это здесь 
вытанцовывал Георгий Ви-
цин перед Нонной Мордю-
ковой в знаменитом филь-
ме. Кажется, и сейчас здесь 
звучит та весёлая музыка. 

А на самой площади чего 
только нет! Бесчисленные 
палатки и лотки с сувени-
рами, диковинными по-
делками, грибами и огур-
цами, мёдом и медовухой. 
Рядом выставлены резные 
скульптуры, которые тут же 
и создаются. Вот прямо на 
глазах возникает под ножом 
резчика гигантская деревян-
ная такса. Вдоль всей пло-
щади тянутся каменные га-
лереи старинного Гостино-
го двора с эксклюзивными 
магазинами и ресторанами. 

И, конечно, храмы: Вос-
кресенский, Казанский, 
Кресто-Никольский. Впро-
чем, храмы в Суздале бук-
вально на каждом шагу. 
Именно это и придаёт горо-

ду неповторимый колорит. 
Нет другого места в мире с 
такой концентрацией пра-
вославных церквей и мона-
стырей. И ни один храм не 
похож на другой. Каждый 
прекрасен по-своему.

Чёрные купола 
и вогнутые шатры 

Бросается в глаза, что не-
которые церкви расположе-
ны почти вплотную друг к 
другу. Это не случайно. Так 
здесь было принято строить 
храмы — парами: большой 
деревянный для летних бо-
гослужений и поменьше ка-
менный для зимы. Вроде бы 
делали так из чисто прагма-

тических соображений, но 
возникал особый эффект из-
за сочетания разных по сти-
лю сооружений. Пожалуй, 
самая знаменитая и красивая 
пара: Антипиевская (зимняя) 
и Лазаревская (летняя) церк-
ви. Они удивительно допол-
няют друг друга: необычай-
ной красоты колокольня с 
яркой, праздничной расцвет-
кой и вогнутыми шатрами, а 
рядом — строгий белокамен-
ный храм с чёрными купола-
ми. Просто глаз не оторвать.

Ещё одна пара неподалёку 
– Смоленская и Симеоньев-
ская церкви. Они обе, бла-
годаря своей расцветке, как 
будто погружены в светлый 
сказочный туман. 

Апокалипсис 
от Гурия Никитина

Самый знаменитый из 
суздальских монастырей, 
конечно, Свято-Евфими-
ев. Не только потому, что 
внесён в список всемирно-
го наследия ЮНЕСКО. Не-
смотря на древность обите-
ли в ней всё необычно. Вот 
идёшь по монастырскому 
двору и вдруг замечаешь, что 
все вокруг замирают и под-
нимают головы вверх: это на 
каменной галерее в самом 
поднебесье звонарь начи-
нает очередной сеанс коло-
кольного звона. Такие вир-
туозные перезвоны и моти-
вы можно услышать только 
здесь – искусство и духов-
ность вместе. 

А в главном храме вдруг 
выходят перед гостями не-
сколько человек в чёрных 
одеждах и проникновенно 
исполняют «Свете тихий». 
Прямо перед знаменитыми 
фресками Гурия Никитина, 
которые можно рассматри-
вать часами. Этот извест-
ный мастер изображал даже 
апокалиптические сцены 
так, что они рождают ощу-
щение гармонии и неведо-
мого света. Много в этих 
изображениях и загадочно-
го, что, увидев раз, уже не 
забудешь.

И сами монастырские сте-
ны таят в себе немало удиви-
тельного. Ведь здесь долгое 
время действовала духовная 
тюрьма, учреждённая ещё 
Екатериной II и заключав-
шая многих неугодных лиц.  

Пригодилась она и в совет-
ское время, потеряв своё ду-
ховное значение. Здесь, на-
пример, пребывал несколь-
ко месяцев после пленения 
германский фельдмаршал 
Паулюс. После этого он 
перековался, стал анти-
фашистом. Так что, может 
быть, и монастырские сте-
ны какое-то благое воздей-
ствие на него оказали.

Веками едут 
к Софии 
за исцелениями

Но самая трогательная и 
чудесная история связана 
со святыней здешнего По-
кровского монастыря. Это 
— мощи преподобной Со-
фии Суздальской, хранящи-
еся в обители. В миру она 
была Соломонией Сабуро-
вой, первой женой будуще-
го царя Василия III. Из-за 
того что у них не было детей, 
Василий велел постричь её 
в монахини, а сам женился 
на Елене Глинской, кото-
рая и стала матерью Ивана 
Грозного. 

А Соломония стала Со-
фией. Она прославилась мо-
литвенными подвигами в 
долгой монашеской жизни. 

После кончины у её гроба 
стали происходить чудесные 
исцеления, за что Софию 
и канонизировали. В мо-
настыре ведут тщательный 
учёт таких чудес. Список 
исцелённых у мощей пре-
подобной Софии Суздаль-
ской начинается записью 
1602 года о том, что «перво-

го августа исцелилась кня-
гини Александры Ногтевой 
девица Анна, шесть лет стра-
давшая слепотой». Потом 
из века в век идёт перечень 
исцелений разнообразных 
болезней. 

А самые свежие записи 
совсем недавние. И тут все 
больше просьб о рождении 
детей, что так понятно мона-
хине Софии. География ши-
рока. Тут и Сусанна из аме-
риканского Джексонвилла, 
после молитв которой роди-
ла её 37-летняя дочь. И се-
мейные пары Сергей и Ири-
на из Ульяновска, Дмитрий 
и Юлия из Москвы, у кото-
рых после многих лет бездет-
ности появились дочки, ко-
торых назвали, естественно, 
Софиями. 

Есть и не столь серьёз-
ные истории, но, напри-
мер, вполне забавная запись: 
«После того как родствен-
ники оставили молитвенное 
прошение за престарелую 
бабушку Тамару, атеистку, 
имевшую сварливый харак-
тер, бабушка пожелала ис-
поведаться и причаститься, 
намного спокойнее стал её 
характер, что удивило род-
ственников». 

Что ж, и эта история 
уместна в ярком и сказоч-
ном Суздале, которому в 
следующем году исполня-
ется 1000 лет. А подготовка 
уже началась. И атмосфера 
здесь становится всё более 
праздничной.

Валерий КОНОВАЛОВ 

Фото: Инна Попова

На фресках Гурия Никитина 
даже апокалиптические сцены 
рождают ощущение 
гармонии и света

Колокольный звон в Свято-Евфимиевом монастыре 
привлекает множество людей

Вид на Покровский монастырь, в который едут к Софии Суздальской за помощью

Фрески Гурия Никитина можно рассматривать подолгу

Нигде в мире не увидишь такого, 
как в Суздале Здесь уже готовятся 

к тысячелетию города, 
пора приезжать в гости
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С недавних пор по 
церковной Москве 
пошли разговоры о 
том, что во время ре-

ставрации в храме Василия 
Исповедника у Рогожской за-
ставы случилось чудо: нео-
жиданно открылись необы-
чайной красоты фрески. Мы 
решили убедиться в этом 
прямо на месте. 

Маслом по золоту
Кажется, что храм Препо-

добного Василия Исповед-
ника совсем затерялся среди 
плотно обступивших его не-
боскрёбов. Но это только на 
первый взгляд: сотня шагов 
от суеты у метро «Римская» 
— и попадаешь в другой, как 
говорили раньше, почти что 
«горний» мир. 

Прихожанка храма Еле-
на Петровская сразу вно-
сит ясность:

— Во-первых, по поводу 
фресок, что, как говорят, чу-
десно проявились во вре-
мя ремонта церкви. Это не 
фрески, а иной вид стенной 
живописи — роспись мас-
лом по золоту. И не чудом 
они проявились, а герои-
ческим трудом реставрато-
ров из компании «Практи-
ка». Хотя и без чудес не обо-
шлось, но о них позже.

Как не прислушаться к 
Елене Леонидовне? Она 
историк, автор книг, зна-
ток не только истории хра-
ма, но и той части города, 
где мы встречаемся. Ведь Ро-
гожская застава прежде зва-
лась Новой Деревней, а это 
тоже место с особой исто-
рией.  

Каждый апостол 
на своём облаке

В руках у Елены Леони-
довны мощный охотничий 
фонарик. Под его лучами 
10-метровый церковный ку-
пол просматривается как на 
ладони. Задрав голову, я раз-
личаю, как золочёные фраг-
менты отчётливо сливаются 
в живые картины. Будто свет 

идёт и сверху тоже. Действи-
тельно невероятный эффект!

— Вы видите? — Петров-
ская очерчивает фонариком 
круги. — Вот Создатель дер-
жит на руках душу Богоро-
дицы. Или вот — апостолы, 
каждый на своём облаке, — 
как всё тонко, детально про-
писано.

К нам присоединяется Ге-
оргий Шмелёв, руководи-
тель бригады реставраторов. 
Указывает на четыре обшир-
ных свода, считает квадрат-
ные метры, получается бо-
лее 2 тысяч «квадратов», воз-
вращённых из небытия за 
три года кропотливых тру-
дов. Впрочем, разве опре-
делишь итог одной баналь-
ной арифметикой?

Исповедь Василия 
Бахрушина

Вернёмся к чудесам. Одно 
из них в руках Елены Лео-
нидовны. Тоненькая книжка 
называется «Описание по-
строения храма Св. Васи-

лия Исповедника в Москве 
за Рогожской заставой в Но-
вой Деревне». Автор — Ва-
силий Бахрушин, на облож-
ке его портрет кисти Вален-
тина Серова. Будете в храме 
— купите эту книжицу, не 
пожалеете! Прикоснётесь к 
исповеди от первого лица (и 
какого лица!) на тему: как и 
почему я задумал построить 
храм. И далее — как в поша-
говой инструкции: с чего на-
чал, что делал, как при этом 
сомневался и кто помог пре-
одолеть все трудности. 

Надо ли напоминать, кто 
такой Василий Бахрушин и 
Бахрушины вообще? Сре-
ди московских меценатов 
они занимали особое место. 
Славный род, что начался 
в XVII веке с касимовско-
го перегонщика скота, кре-
щённого под именем Бахру-
ша, к началу века XX создал 
настоящую семейную им-
перию по выделке кож. Да, 
потели над каждой копей-
кой, зато в меценатстве не 
знали границ, оставили нам 

такую «социалку», что ника-
ким «новым олигархам» не 
переплюнуть. От первого в 
империи хосписа для неи-
мущих до детского приюта-
комлекса, десяток храмов и 
профучилищ, три музея, че-
тыре театра...

Семейный храм 
был партархивом 
и банком

Конечно, храм, который 
Василий Бахрушин задумал 
и смог создать в 1897 году, на 
который выделил средства, 
руководил работами от про-
екта до внутренней отделки 
и покупки церковной утва-
ри, — это храм семейный. 
В его престолах и приделах, 

освящённых в честь небес-
ных покровителей, увекове-
чены имена братьев Петра, 
Александра, Василия. 

В 1936 году церковь за-
крыли, перестроили под 
партийный архив, затем, до 
1999-го, тут был банк. А по-
том, когда здание вернули 
верующим, настоятель про-
тоиерей Олег Егоров с до-
брыми людьми стал по кру-
пицам, шаг за шагом, воз-

вращать храм к тому, чем он 
был изначально. Казалось, 
ничего уже не должно было 
остаться. И вот из-под слоёв 
советской штукатурки нео-
жиданно для всех глянули на 
свет золочёные лики святых! 

Но ещё много впереди ра-
бот, открытий и чудес.

Борис ВИШНЕВСКИЙ

Адрес храма: Международная 
ул., 10, стр. 2. Сайт: 
василийисповедник.рф

Чудеса за Рогожской заставой

Золочёные 
фрагменты 
как будто 
испускают 
свет 
и сливаются 
в живые 
картины

Что открылось под штукатуркой на стенах бывшего партийного архива

Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о

Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о

Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о

Елена Петровская пишет книги об истории храма и его окрестностей

От этих росписей становится светло

Ещё идёт реставрация, но уже много интересного можно увидеть
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